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HÁ 35 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

PALMAS ASSOCIA-SE AO CONIMS APÓS 
12 ANOS DE DESLIGAMENTO

Desligamentos na indústria, contribuem para 
pior desempenho do ano nas contratações

Em julho, município solicitou a volta ao Consórcio Intermunicipal de Saúde, com adesão parcial dos serviços. Seu 
retorno, previsto oficialmente para o próximo mês, trará maior agilidade nas licitações da área da saúde e diminuirá 
o preço e espera da população pelos produtos adquiridos, como, por exemplo, medicamentos. Adesão do município 

beneficiará outras 22 localidades consorciadas da região. PÁG. 4

O Ministério do Trabalho divulgou nessa quinta-feira (26), os dados do Cadastro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged) do mês de julho. No período, Pato Branco teve saldo positivo de 11 colocações com carteira 
assinada entre contratações e desligamentos. O levantamento também revelou que o setor industrial teve grande 
participação no encolhimento nos postos de trabalho. Foram encerradas 214 vagas no mês passado. PÁG. 7
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Ação pretende 
inserir pessoas 
com mais de 50 
anos no mercado 
de trabalho PÁG. 3

Conscientização é 
destaque durante 
a Semana Nacional 
da Pessoa com 
Deficiência PÁG. 6

Patinhas estão 
classificadas para 
a semifinal da 
Taça Brasil PÁG. 15

Geraldo Bubniak/AEN

Divulgação/ Prefeitura de Palmas
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O Legislativo de Pato 
Branco, em Sessão Ordiná-
ria realizada nesta quarta-
-feira (25), aprovou em se-
gunda votação o Projeto de 
Lei nº 116, de 2021, de au-
toria do vereador Claudemir 
Zanco - Biruba (PL), que dis-
põe sobre a criação do Ca-
dastro de Lista de Espera de 
interessados pelas sobras 
das vacinas de covid-19, as 
chamadas “xepas”. 

Pelo Projeto, por meio 
de Decreto, o Executivo 
deve estabelecer a forma 
de cadastro dos interessa-
dos e sua disponibilização 
para que, havendo consta-
tação de sobras de doses 
de vacina, um profissio-
nal de Saúde poderá aces-
sar o cadastro e convocar, 
imediatamente, através de 
chamada    telefônica,   o   
candidato.

Ainda, de acordo com o 
Projeto, “o chamamento só 
será permitido quando da 
urgência do vencimento do 
imunizante ou do não com-

parecimento daqueles que 
estavam agendados para a 
vacinação”.

Conforme o Ministé-
rio da Saúde, “xepa das va-
cinas” são as doses que so-
bram dos frascos e que não 
podem ser aproveitadas no 
dia seguinte por causa do 
prazo de validade. Como 

não podem ser desperdiça-
das, são aplicadas em pesso-
as que moram próximas às 
unidades de saúde, perto do 
horário do encerramento di-
ário da vacinação. 

Cada imunizante tem 
um tempo determinado de 
validade após a abertura 
dos vidros. A da Pfizer pode 

ser conservada por até seis 
horas, a CoronaVac por até 
oito e a da Oxford/AstraZe-
neza, por 48 horas.

O Ministério da Saúde 
recomenda que, ao final do 
expediente dos postos de 
vacinação, as doses sejam 
disponibilizadas às pessoas 
dos grupos prioritários. 

Motoristas deverão 
prestar socorro a 
animais atropelados
Assessoria

Motoristas de todo o estado deverão prestar socorro 
a animais atropelados em ruas e rodovias paranaenses. É 
o que determinam duas propostas que começaram a tra-
mitar na Assembleia Legislativa do Paraná neste mês de 
agosto. Os projetos de lei 429/2021 e 430/2021, assi-
nados pelos deputados Alexandre Amaro (Republicanos) 
e Cobra Repórter (PSD), respectivamente, preveem san-
ções aos condutores que não socorrem qualquer tipo de 
animal ferido.

Ambas as matérias dizem que, sem prejuízo das san-
ções penais cabíveis, será imposta infração administra-
tiva ao motorista de veículo automotor, ciclomotor, mo-
tocicleta ou bicicleta, que deixar, na ocasião de acidente 
de atropelamento, de prestar imediato socorro ao animal 
atropelado. Caso o condutor não possa atender o animal 
ferido diretamente, este deverá imediatamente solicitar 
auxílio da autoridade pública.

A proposta assinada por Amaro prevê aos motoris-
tas que infringirem o que está disposto na lei multa ad-
ministrativa no valor de 500 UPF/PR (Unidade de Pa-
drão Fiscal do Estado do Paraná), aplicada em dobro no 
caso de reincidência, garantida a ampla defesa aos acu-
sados da infração, antes da imposição definitiva da mul-
ta. No mês de agosto cada UPF-PR vale R$ 115,09.

“Atualmente, não existe legislação específica que co-
bre providências ao autor de atropelamento de animais, 
cujo socorro imediato aumenta as chances de sobrevi-
vência não só de pessoas, mas também dos animais. Des-
ta forma, por meio desse projeto, pretende-se reduzir o 
número de atropelamento de animais com a devida cons-
cientização da população paranaense, consoante o dis-
posto direito constitucional à proteção dos animais”, ex-
plica Amaro na justificativa do seu projeto.

“Devemos buscar motivar os condutores a prestares 
assistência quando acidentes de atropelamento aconte-
cerem, não deixando animais agonizando nas estradas e 
ruas, protagonizando uma cena de desumanidade, obri-
gando-os a tentar salvar a vida destes seres tão impor-
tantes para a nossa natureza e para a nossa própria exis-
tência humana”, afirma Cobra Repórter.

As matérias ainda aguardam os pareceres das Co-
missões permanentes da Casa antes de seguirem para as 
votações em plenário.

Concessionárias
Uma outra proposta, apresentada na Assembleia 

pelo deputado Delegado Francischini e que já é lei no Pa-
raná – 19.939/2019, foi aprovada pelos deputados em 
2019 e obriga as concessionárias de rodovias no Paraná 
a promover o resgate e a assistência veterinária de emer-
gência de animais acidentados nas rodovias e estradas 
por elas administradas.

De acordo com a legislação, o atendimento emergen-
cial deverá ser prestado por médico veterinário devida-
mente inscrito e regularizado no Conselho Regional de 
Medicina Veterinária do Paraná, podendo ser realizado 
por funcionários próprios das empresas concessionárias, 
ou através de convênios com Organizações Não Gover-
namentais e Associações de Proteção aos Animais, des-
de que permaneça garantida a efetiva prestação do ser-
viço de resgate e assistência veterinária de emergência.

Câmara de Pato Branco aprova projeto para criação da 
“xepa da vacina” contra covid-19

Em sessão ordinária na quarta-feira (25), vereadores votaram a favor de projeto que permite que 
moradores de Pato Branco se beneficiem com “xepa da vacina”

Redação
De autoria do vereador 

Romulo Faggion (PSL), foi 
rejeitado, por três votos fa-
voráveis e oito votos con-
trários, o Projeto de Lei nº 
2, de 2021, que alteraria a 
denominação do Estádio de 
Futebol Os Pioneiros, cons-
tante da Lei nº 1.222, de 14 
de junho de 1993, para “Es-
tádio Municipal Inelci Pedro 
Matielo”.

Conforme o autor do 
projeto, Matiello foi uma 
lenda para o esporte pato-
-branquense. “Ele sempre 
representou o esporte de 
nossa cidade, era um ícone. 
Todos que estiveram na Au-
diência Pública [realizada 
para debater o projeto] dei-
xaram mais do que claro que 
a homenagem é justa”, dis-
se em seu discurso Faggion.

O vereador lembrou 
ainda que o nome “Os Pio-
neiros” foi escolhido pelo 
próprio Matiello. “Aquele 
que sugeriu a homenagem 
deveria ser homenageado, 
que tinha o Pato como pai-
xão e o estádio como sua se-
gunda casa”, reforçou.

Faggion lembrou ain-
da que, caso o projeto fos-
se aprovado, os nomes dos 
pioneiros estariam em uma 
galeria dentro do estádio, 
assim como previsto no pro-

jeto inicial, algo que não foi 
colocado em prática.

Votaram favoráveis os 
vereadores Romulo Faggion 
(PSL), Joecir Bernardi (PSD) 
e Maria Cristina de Olivei-
ra Rodrigues Hamera (PV). 
Votaram contrário ao proje-
to os vereadores Claudemir 

Zanco - Biruba (PL), Dirceu 
Boaretto (Podemos), Eduar-
do Dala Costa (MDB), Januá-
rio Koslinski (PSDB), Lindo-
mar Brandão (DEM), Marcos 
Marini (Podemos), Rafael 
Celestrin (PSD) e Thania Ca-
minski (DEM).

Para o vereador Edu-

ardo Dala Costa, único que 
justificou seu voto, seria 
justa a homenagem a Ma-
tiello, já que ele é uma vez 
marcante do futebol pato-
-branquense. No entanto, 
seria injusto com todos os 
outros pioneiros do esporte 
na cidade.

Rejeitado Projeto que alteraria o nome 
do Estádio de Futebol Os Pioneiros 

AssessoriA

Foi Matiello quem deu o nome do Estadio “Os Pioneiros”

ZecA Bet FotogrAFiA

Inelci Pedro Matiello
Matiello teve uma trajetória de seis décadas nas rádios e era um cronista espor-

tivo conhecido em todo o Brasil. Ele faleceu em dezembro de 2020, aos 79 anos, ví-
tima de covid-19.

Voz marcante no rádio, ele iniciou sua carreira aos 11 anos na Rádio Colmeia, 
em 1955, onde, além do futebol, participou ativamente na Revolta dos Posseiros, já 
que o rádio era o único meio de comunicação da época para a difusão das notícias.
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3ª dose
O secretário de Saúde do Paraná, Beto Preto, confir-

mou que o Paraná irá adotar a 3ª dose de reforço da va-
cina contra a Covid-19 para o público com mais de 70 
anos. O secretário destacou que todas as pessoas que te-
nham tomado a segunda dose da vacina há seis meses e 
os paciente imunossuprimidos terão o direito. O minis-
tro da Saúde, Marcelo Queiroga, adiantou que a aplica-
ção desta 3ª dose deve ser implementada no Paraná a 
partir de 15 de setembro.

Ponte da Integração
A obra da Ponte da Integração Brasil ‒ Paraguai, em 

Foz do Iguaçu atingiu 67% de execução neste mês de 
agosto. A ponte terá 760 metros de comprimento e um 
vão-livre de 470 metros ‒ o maior da América Latina. 
Com investimento de mais de R$ 1 bilhão, nova ponte e 
as obras no entorno é resultado de parceria entre o Go-
verno do Paraná, Itaipu Binacional e o Governo Federal, 
cabendo ao DER/PR administrar a execução da obra. O 
objetivo dessa grande obra é acelerar o desenvolvimen-
to da região, contribuindo para fazer do Paraná o maior 
hub logístico da América Latina.

Polícia Estadual
Está em discussão na Assembleia Legislativa do Pa-

raná o projeto de lei que institui no estado a Polícia Es-
tadual de Segurança Pública e Defesa Social (PESPDS). O 
objetivo, conforme consta no projeto, é o de “contribuir 
para a redução da criminalidade e da violência, atuando 
na salvaguarda da vida, do meio ambiente e do patrimô-
nio, fortalecendo os vínculos estabelecidos com a socie-
dade, promovendo os direitos fundamentais do cidadão”. 
A proposta recebeu parecer favorável do relator, deputa-
do Hussein Bakri (PSD) e agora será analisa pelas demais 
Comissões da Assembleia.

Prioridade absoluta
O ex-prefeito Satin Roveda parabenizou o juiz Car-

los Eduardo Mattioli Kockanny, da comarca de União da 
Vitória, pelo primeiro lugar do Prêmio Prioridade Ab-
soluta do Conselho Nacional de Justiça (CNJ). O proje-
to premiado ‒ Combate a Evasão Escolar ‒ foi idealiza-
do em 2008 pelo juiz Mattioli Kockanny, pela Vara da 
Infância e Juventude e pelo Centro Judiciário de Solu-
ção de Conflitos e Cidadania (Cejusc). “É o reconheci-
mento a um trabalho exemplar e emblemático realiza-
do na comarca de União da Vitória. O Cejusc tem uma 
ótima parceria com o Município, como a instalação de 
uma unidade no Procon, entre várias outras ações”, dis-
se Santin Roveda.

Bom exemplo
Matinhos, a segunda maior cidade do litoral para-

naense, aderiu a proposta do governo Ratinho Junior 
(PSD) instituindo o Plano Estadual de Resíduos Sólidos, 
uma adequação a Política Nacional de Resíduos Sóli-
dos, de 2010. Matinhos é a primeira cidade do Para-
ná a adequar ao Plano Estadual de Resíduos Sólidos. 
O município será responsável pelos resíduos domésti-
cos e os estabelecimentos comercias serão obrigados a 
contratar uma empresa para elaborar o plano de geren-
ciamento do lixo produzido, informando quais os resí-
duos gerados, quem irá fazer o transporte e qual será 
a destinação.

Data avista
O projeto de lei do deputado federal Rubens Bueno 

(Cidadania-PR), que exige que rótulos externos e inter-
nos de todas as embalagens de medicamentos tragam de 
forma mais visível informações relativas ao número do 
lote e às datas de fabricação e de validade, foi aprovado 
pela Comissão de Defesa do Consumidor da Câmara dos 
Deputados. Trata-se de uma medida simples, que não re-
presentará aumento nos custos de produção, mas trará 
grandes benefícios a todos os pacientes consumidores 
de medicamentos”, argumenta o deputado.

Assessoria
O Programa de Pós-Graduação 

em Engenharia de Produção e Siste-
mas (PPGEPS), da UTFPR, Campus 
Pato Branco, em nível de mestrado, 
publicou o Edital n° 06/2021-PPGEPS 
de seleção para ingresso de acadêmi-
cos na nova turma 2022/1. As inscri-
ções seguem até 03 de setembro de 
2021.

O PPGEPS tem por objetivo pro-

mover a capacitação para atividades 
de pesquisa e geração de conhecimen-
to, na área de Engenharia de Produção 
e Sistemas, por meio da incorporação 
do método científico. Podem se inscre-
ver interessados graduados em qual-
quer área do conhecimento.

A área de concentração do PP-
GEPS é Gestão de Sistemas Produtivos, 
e estão sendo ofertadas 16 vagas, dis-
tribuídas conforme as linhas de pes-

quisa: 06 (seis) vagas para Modelos e 
métodos de suporte à tomada de deci-
são; e 10 (dez) vagas para Engenharia 
organizacional e do trabalho.

Outras informações sobre o PP-
GEPS podem ser obtidas na página ins-
titucional do PPGEPS, ou através do e-
-mail ppgeps-pb@utfpr.edu.br.

O resultado final do processo de 
seleção será divulgado até às 20 horas 
do dia 15 de dezembro de 2021.

Inscrições abertas para o mestrado em Engenharia de Produção

Redação
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Já está disponível na plataforma 
Spotify o terceiro episódio do podcast 
Bem Informado, o podcast de entrevis-
tas do Diário do Sudoeste. Neste epi-
sódio, conversamos com o CEO da em-
presa Salt Systems, Fabricio Kerber.

O empresário falou a respeito da 

trajetória da empresa e seus produ-
tos, desenvolvidos na área de automa-
ção de cobranças e de atendimento via 
whatsApp.

A Salt Systems é mais uma das em-
presas incubadas na Incubadora Muni-
cipal de Pato Branco, projeto que ofere-
ce infraestrutura e treinamento para o 
desenvolvimento de empresas de base 
tecnológica. O podcast está realizando 

uma série de entrevistas com os res-
ponsáveis pelas empresas incubadas.

Kerber comentou ainda sobre o 
processo de incubação, os desafios 
e também deu algumas dicas para 
quem pretende participar da seleção. 
Ele falou, por exemplo, sobre a im-
portância de desenvolver um mínimo 
produto viável para o desenvolvimen-
to da empresa.

Podcast do Diário entrevista CEO da Salt Systems

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

A Agência do Trabalhador de Pato 
Branco realizará nesta sexta (27) e sá-
bado (28) uma ação para reinserir 
pessoas com mais de 50 anos de ida-
de no mercado de trabalho. Na oca-
sião, os profissionais da agência au-
xiliarão os candidatos a vagas de 
trabalho na elaboração de currícu-
los, além de repassar orientações so-
bre comportamento e expressão em 
entrevistas, atualização de cadastros, 
entre outras orientações.

De acordo com Fabricio Preis de 
Mello, diretor da agência, também se-
rão feitas entrevistas para vagas em 
segmentos como automação, cartório, 
limpeza, agroindústria, entre outros. 
Até a tarde desta quinta-feira (27), seis 
empresas já haviam manifestado inte-
resse na realização de entrevistas com 
o público específico da ação. Além dis-
so, os candidatos poderão conhecer as 
cerca de 300 vagas que estão disponí-
veis na agência.

Na sexta-feira, o atendimento será 
das 8h às 12h e das 13h30 às 17h30, 
e no sábado das 8h às 12h. A Agência 
do Trabalhador de Pato Branco fica na 
Travessa Santo Colla, 102, Baixada In-
dustrial, próximo ao Patão Supermer-
cado. É importante que os interessados 
apresentem documentação pessoal 
(CPF/RG), Carteira de Trabalho e com-
provante de residência. Mais informa-
ções podem ser obtidas pelo número 
(46) 3272 1450.

Segundo Mello, a ação faz parte de 
um projeto do Governo do Estado para 
promover a inserção de alguns pú-
blicos no mercado de trabalho, como 

pessoas com mais de 50 anos, pessoas 
com deficiência e jovens em busca do 
primeiro emprego.

Ele analisa que por conta da pan-
demia muitas pessoas nessa faixa etá-
ria tem encontrado dificuldades para 
retornar ao mercado (fala).

Segundo Mello, no dia 21 de se-
tembro terá início uma ação semelhan-
te para promover a inserção de pesso-
as com deficiência (PCD) no mercado 
de trabalho. Ele explica que a mobili-
zação será feita ao longo de uma se-
mana, e além das orientações e entre-
vistas, também serão realizadas lives 
informativas e uma atividade na praça.

Também serão feitas ações volta-
das para as empresas, como orientações 
a respeito da legislação sobre o tema.

MEI
E segue até o próximo dia 31 de 

agosto o mutirão para regularização 
de débitos de microempreendedores 
individuais (MEIs). 

De acordo com Adriana Fernan-
des, responsável pela Sala do Empre-
endedor, o mutirão é voltado para 
os microempreendedores com Do-
cumentos de Arrecadação do Sim-
ples Nacional (DAS) em aberto até de-
zembro de 2020. Ela explica, que por 
meio do mutirão é possível realizar o 
parcelamento desta dívida.

Também será possível realizar 
as declarações de rendimentos anu-
ais junto a receita que estiverem em 
atraso, pois este é um dos critérios 
necessários para a realização do par-
celamento. Segundo Adriana, para 
realizar a regularização é necessá-
rio informar o CNPJ da empresa, 
além do CPF e do número do título  
de  eleitor.

Ação pretende inserir pessoas 
com mais de 50 anos no 
mercado de trabalho

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO

Orientações e entrevistas serão feitas nesta sexta (27) e sábado (28)
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Pato Branco registrou 
um saldo de 11 novos traba-
lhadores contratados com 
carteira assinada no mês de 
julho de 2021. O índice é 
a resultante de um total de 
1.622 admissões e 1.611 
desligamentos, conforme 
revelou o Cadastro Geral de 
Empregados e Desemprega-
dos (Caged), divulgado pelo 
Ministério do Trabalho nes-
sa quinta-feira (26).

No acumulado do ano, 
o município segue sen-
do destaque no Sudoes-
te, como que tem melhor 
saldo, 2.033, reflexo de 
11.928 admissões e 9.895 
desligamentos.

O número observado 
em julho só não é pior que 
dezembro de 2020, quan-

do foram realizados os des-
ligamentos de servidores pú-
blicos e o município anotou 
saldo negativo de 196 demis-
sões, frente as contratações.

Desempenho por 
atividades

O setor industrial foi o 
que puxou os índices de Pato 
Branco para baixo. Único seg-
mento que teve saldo negativo 
no mês de julho, as indústrias 
pato-branquenses fecha-
ram 214 postos de trabalho, 
no último período avaliado.

Enquanto que a agrope-
cuária teve saldo positivo de 
contratação de cinco traba-
lhadores; o setor de servi-
ços, sete; o comércio 28 e a 
construção civil, 185.

Grau de instrução
O dado mais recen-

te do Caged também reve-
lou o grau de instrução da 
população que teve o des-
ligamento dos postos de   
trabalho.

Pessoas com baixa es-
colaridade, — um analfa-
beto, 64 com fundamental 
incompleto e nove com o 
fundamentam completo —, 
representam a maior par-
cela das pessoas desligadas 
das empresas. 

Ainda em termos de 
instrução escolar, foram 38 
desligamentos de pessoas 
com ensino médio incom-
pleto e cinco com superior 
completo.

Por sua vez, os saldos 
positivos foram observados 
entre as pessoas com nível 
médio completo, 122; e su-
perior incompleto, seis.

Faixa etária
No mês de julho, a co-

locação de jovens até 17 
anos, no mercado de traba-
lho teve saldo positivo de 
17 trabalhadores. O desem-
penho desta parcela da po-
pulação só não foi melhor 
do que entre pessoas de 18 
a 24 anos.

Nesse público o saldo 
positivo foi de 69 coloca-
ções com carteira assinada. 
Também tiveram desempe-
nhos positivos as faixas etá-
rias de 30 a 39 anos, uma 
colocação e de 40 a 49 
anos, três.

Por sua vez, pessoas 
com idade entre 25 a 29 
anos, foram os mais afeta-
dos pelos desligamentos, 
61. Também engrossam a 
lista, pessoas na faixa etá-
ria de 50 a 64 anos, com 14 
desligamentos de saldo final 
e acima de 64 anos com sal-
do de menos quatro postos 
de trabalho.

Sudoeste 
Dos 42 municípios do 

Sudoeste, 13 registram sal-
do negativo na geração de 
emprego no mês de julho. 
Dois Vizinhos foi o que teve 
o maior fechamento de pos-
tos de trabalho, 97.

Por outro lado, dos 29 

municípios que tiveram sal-
do neutro ou positivo, Fran-
cisco Beltrão apresentou 
melhor desempenho. No 
mês de julho, entre contra-

tações e desligamentos, o 
município viu 119 trabalha-
dores terem suas carteiras 
assinadas.

Atrás apenas de Pato 

Branco no acumulado do 
ano, Francisco Beltrão tem 
saldo positivo de 808 pos-
tos de trabalho, seguido de 
Palmas, com 570. 

Pato Branco tem o 
pior desempenho 
do ano na geração 
de emprego
Entre contratações e desligamentos, o município 
obteve saldo positivo de 11 postos de trabalho

Mesmo com menos desempenho em contratações no mês de julho, Pato Branco segue liderando o ranking regional 

• Armazenista (hortifruti)
• Auxiliar de marceneiro (móveis planejados)
• Atendente de balcão (franquia de açaí)
• Auxiliar de cozinha (restaurante de sushi)
• Auxiliar de estoque (equipamentos 
                    de refrigeração)
• Auxiliar de linha de produção (indústria de fogões)
• Auxiliar de mecânico (auto center)
• Carregador de caminhão (transportadora)
• Expedidor e mercadorias (hortifruti)
• Farmacêutico (Distribuidora de 
                    equipamentos hospitalares)
• Instalador de som e acessórios automotivos
• Montador (movéis)
• Promotor de vendas (supermercado)
• Serralheiro
• Torneiro
• Zelador 

Sábado pela manhã, campanha “Empregabilidade 50+, 
também em parceria com o CIEE, selecionando 

estagiários para diversas áreas.

Municípios Admissões Desligamentos Saldos
Ampére 187 180 7
Barracão 91 77 14
Bela Vista do Caroba 2 4 -2
Boa Esperança do Iguaçu 6 10 -4
Bom Jesus do Sul 20 10 10
Bom Sucesso do Sul 33 29 4
Capanema 165 184 -19
Chopinzinho 224 149 75
Clevelândia 115 76 39
Coronel Domingos Soares 33 40 -7
Coronel Vivida 233 202 31
Cruzeiro do Iguaçu 19 25 -6
Dois Vizinhos 548 645 -97
Enéas Marques 19 16 3
Flor da Serra do Sul 37 27 10
Francisco Beltrão 1.150 1.031 119
Honório Serpa 15 12 3
Itapejara D' Oeste 127 119 8
Manfrinópolis 15 18 -3
Mangueirinha 69 80 -11
Mariópolis 55 35 20
Marmeleiro 145 120 25
Nova Esperança do Sudoeste 32 30 2
Nova Prata do Iguaçu 47 43 4
Palmas 371 405 -34
Pato Branco 1.622 1.611 11
Pérola D' Oeste 26 26 0
Pinhal de São Bento 3 13 -10
Planalto 83 62 21
Pranchita 52 26 26
Realeza 207 140 67
Renascença 55 53 2
Salgado Filho 25 20 5
Salto do Lontra 115 102 13
Santa Izabel do Oeste 107 74 33
Santo Antônio do Sudoeste 180 138 42
São João 83 98 -15
São Jorge D' Oeste 67 93 -26
Saudade do Iguaçu 65 37 28
Sulina 6 8 -2
Verê 39 27 12
Vitorino 57 63 -6

Fonte: Caged/ Ministério do Trabalho

Geração de emprego em julho de 2021

AgênciA BrAsil
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NOTAS
Visita técnica em agroindústrias de 
queijo artesanal 

A equipe da Secretaria Municipal de Agricultura realizou na quar-
ta-feira (25), visita técnica em propriedades de agricultores familiares 
de Chopinzinho e Saudades do Iguaçu, com o objetivo de conhecer 
agroindústrias de queijo artesanal. 

“Um importante projeto para fortalecer e fomentar a produção de 
queijo artesanal no nosso município, com Sistema de Inspeção Munici-
pal e futuramente a adesão das agroindústrias de embutidos, pescados 
que já estão no município e as agroindústrias de queijo ao Sistema Uni-
ficado Estadual de Sanidade Agroindustrial Familiar, Artesanal e de Pe-
queno Porte (Susaf)”, explica a secretária de Agricultura, Vanessa Zanon.

A visita foi realizada em três propriedades de agricultura familiar. 
Foi organizada pela economista doméstica do Instituto de Desenvol-
vimento Rural do Paraná (IDR) de Chopinzinho, Márcia de Andrade. 
Acompanharam a secretária, a médica veterinária do município, Silvia 
Bedin, e os produtores Almir Santin e Andrei Dalagnhol.

Tênis para a Vida leva modalidade a 
crianças em vulnerabilidade  

Vinte e cinco adolescentes atendidos pelo Centro de Referência Es-
pecializado de Assistência Social (Creas) de Pato Branco estão receben-
do a oportunidade de conhecer e praticar a modalidade de Tênis de 
Quadra, por meio de um projeto desenvolvido entre uma parceria Se-
cretaria de Assistência Social, Secretaria de Esporte e Lazer e o Pato Tê-
nis - Unidep.

O projeto chamado “Tênis para a Vida” é realizado na estrutura da 
Unidep com graduandos em Educação Física. A atividade beneficia tan-
to as crianças participantes quanto os novos profissionais, que ganham 
experiência na atividade.

“Além das crianças aprenderem o tênis, regras, técnica, valores que 
a modalidade ensina, vamos muito além. Queremos dar carinho, propi-
ciar novos conhecimentos através de cursos, auxiliar no desempenho 
escolar, ajudar na inserção ao mercado de trabalho”, destacou a presi-
dente da Associação dos Tenistas de Pato Branco, Dayane Cirino.

As crianças participantes foram selecionadas pela Assistência So-
cial. Elas irão receber uniforme do projeto, tênis novos, lanches e fru-
tas. As aulas acontecerão duas vezes por semana, na quadra da Unidep.  

“O tênis será o núcleo com várias ramificações e dessa forma que-
remos realmente fazer um trabalho social com o objetivo de reconstruir 
objetivos de vida dessas crianças”, frisou Dayane.

Marcilei Rossi com Assessoria
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

No final de março deste 
ano, o Departamento Municipal 
de Trânsito de Pato Branco (De-
patran), em parceria com a Se-
cretaria Municipal de Ciência, 
Tecnologia e Inovação deram 
início a testes com câmeras de 
lapela, utilizadas por agentes 
de trânsito. 

Por 30 dias, dois agentes 
de trânsito, realizaram suas 
atribuições com os aparelhos 
suspensos nos uniformes, com 
a finalidade de garantir maior 
segurança no atendimento, 
tanto para os servidores públi-
cos como para a população.

Passado o período de teste 
e avaliação, nessa quinta-feira 
(26), 25 agentes de trânsito re-
ceberam câmeras que passam 
a fazer parte do uniforme. Além 
de captar imagens, os dispositi-
vos também registram áudios e 
todo o serviço desempenhados 
pelos servidores.

“Estamos preparando o 
nosso município para daqui 
50 anos, modernizando os ser-
viços prestados pelos órgãos 
públicos, fortalecendo o sistema 
e tendo sensibilidade, tanto 
com o servidor, quanto com o 

pato-branquense. As câmeras 
vêm para melhorar a comuni-
cação, entre o departamento 
e os usuários, além de dar se-
gurança e melhorar os relacio-
namentos interpessoais”, ava-
liou o prefeito, Robson Cantu. 

Com um investimento de 
R$ 84.513,00, em recursos 
próprios, o projeto é desenvol-
vido pelo Depatran, em parce-
ria com a Secretaria Municipal 
de Ciência, Tecnologia e Inova-
ção, através do programa Cida-
des Inteligentes. 

“As câmeras darão segu-
rança para o nosso agente, no 
seu ofício diário, e muito mais 
para o usuário. O nosso traba-
lho de estar fiscalizando a via é 
difícil, mas a câmera vai garan-
tir a idoneidade do usuário e do 
agente”, frisou a diretora do De-
patran, Marines Gerhard. 

Os arquivos gerados se-
rão descarregados e armazena-
dos pelo Depatran, podendo ter 
acesso somente com mandado 
judicial. “Todas as imagens ge-
radas estarão guardadas sob si-
gilo”, reforça Marines.

 As câmeras são resistentes 
a quedas e água. Possuem car-
tão com memória de até 92h de 
gravação e bateria com durabi-
lidade de até 10h.

Agentes de trânsito passam 
a utilizar câmeras de lapelas

Marcilei Rossi com Assessoria
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

“É tempo de transformar co-
nhecimento em ação”, com este 
tema a Semana Nacional da Pessoa 
com Deficiência Intelectual e Múl-
tipla, que no calendário é lembra-
da de 21 a 28 de agosto vem sendo 
marcada este ano.

Em Pato Branco ações conjun-
tas das Associações de Pais e Ami-
gos dos Excepcionais (Apaes) Zilda 
Arns e Carlos Almeida, vem ao lon-
go da semana buscando a conscien-
tização da população quantos os di-
reitos das pessoas com deficiência 
física.

Na terça-feira (24), mais uma 
vez foi promovido no município a 
ação que colocou cadeira de rodas 
na área do estacionamento rotativo, 
próximo a praça Presidente Vargas, 
para chamar a atenção quanto a ne-
cessidade de respeitar as vagas de-
limitadas, para pessoas com defici-
ência e idosos.

De acordo com Marilu Correa 
de Moura Vendrusculo, diretora da 
Apae Zilda Arns é comum encontrar 
veículos nas vagas especiais, sem as 
devidas especificações. 

Ela também relatou que du-
rante a ação, foram observados 
diversos comportamentos, desde 
aqueles que respeitaram a inicia-
tiva, a pessoas que deixaram o ve-
ículo para remover as cadeiras de 
roda do lugar, ou até mesmo com 
o próprio automóvel fizeram  a   
remoção.

Já na quarta-feira (25), a di-
retora da Apae Carlos Almeida, Li-
des Maria Baldissera, na sessão da 
Câmara Municipal de Pato Bran-
co lembrou que “a data visa o de-
senvolvimento de conteúdos para 
conscientizar a sociedade sobre as 
necessidades específicas de orga-
nização social e de Políticas Públi-
cas que promovam a inclusão so-
cial desse segmento populacional, 
combatendo o  preconceito  e a   
discriminação.”

Em sua fala, Lides abordou a 
falta de Políticas Públicas que pro-
movam a acessibilidade e que con-
templem programas de prevenção 
de deficiências, ainda, a falta de 
atendimento prioritário em Atenção 
Básica em saúde, além de uma legis-
lação inoperante. 

Ao longo da semana também 
uma série da lives estão marcando 
a semana.

Setembro
Mesmo a data sendo lembra-

da nesta semana de agosto, as di-
retoras das Apaes, por questões 
de agenda, estão programadas 
para em 16 de setembro realizar 
uma conversa com diferentes seto-
res, para debater as Políticas Públi-
cas de promoção de acessibilidade. 
“Para discutir realmente a Lei de In-
clusão e os direitos da pessoa com 

deficiência.”

Aumento das pessoas 
com deficiência 

Nessa quinta-feira (26), o Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE), divulgou a Pesqui-
sa Nacional de Saúde (PNS) 2019.

O estudo revelou que no Brasil 
17,3 milhões de pessoas com dois 
anos ou mais de idade, ou seja, 8,4% 
da população tinha algumas das de-
ficiências investigadas, e cerca de 
8,5 milhões (24,8%) dos idosos es-
tavam nessa condição.

Na população do país com 2 
anos ou mais de idade, 3,4% (ou 
6,978 milhões) tinham deficiên-
cia visual; 1,1% (ou 2,3 milhões) ti-
nham deficiência auditiva, dos quais 
22,4% conheciam a Língua Brasilei-
ra de Sinais (Libras); 1,2% (ou 2,5 
milhões) tinham deficiência men-
tal. Cerca de 3,8% (7,8 milhões) das 
pessoas de 2 anos ou mais tinham 
deficiência física nos membros in-
feriores e 2,7% (5,5 milhões), nos 
membros superiores.

Apenas 28,3% das pessoas com 
deficiência em idade de trabalhar 
(14 anos ou mais de idade) estavam 
na força de trabalho, ante 66,3% da-
quelas sem deficiência. 

Cerca de 67,6% da população 
com deficiência não tinham ins-
trução ou tinham o ensino fun-
damental incompleto, percentual 
que era de 30,9% para as pesso-
as sem nenhuma das deficiências 

investigadas.
Cerca de 72,3% dos idosos (pes-

soas com 60 anos ou mais de ida-
de) tomaram a vacina contra a gri-
pe no período analisado pela PNS. 
Cerca de 15,5% deles sofreram al-
guma queda nos 12 meses anterio-
res à entrevista e 34,6% foram diag-
nosticados com catarata.

Ao ter conhecimento parcial 
dos dados divulgados pelo IGBE, 
Marilu pontua que ao longo dos 
anos também é perceptível o au-
mento da população com deficiên-
cia em Pato Branco.

A porta de entrada na educa-
ção de pessoas com deficiência no 
município é a Apae Carlos Almeida, 
que trabalha com o público mais 
jovens, o que inclui de crianças a 
adolescentes.

Porém, a realidade também 
chega a Apae Zilda Arns, que traba-
lha com adultos e idosos, e também 
na formação profissional, mesmo 
que em menor número. “Aqui [Apae 
Zilda Arns] estamos hoje com 120 
alunos. Alunos que há muito tem-
po não frequentavam mais a Apae, 
e estão retornando”, explica a dire-
tora, ao complementar que as de-
ficiências causadas, aquelas de-
correntes de alguma condição de 
saúde, acidente, entre outras mani-
festações,  não  são  recebidas  na         
Associação.

Ela ainda pontua que “anu-
almente temos recebidos alu-
nos, inclusive vindos de outros             
municípios.”

Importância da conscientização 
é destaque durante a Semana 
Nacional da Pessoa com Deficiência
Anualmente Apaes de Pato Branco observam um crescimento 
na procura pelo atendimento

O tema deste 
ano da Semana 
Nacional da 
Pessoa com 
Deficiência é 
“É tempo de 
transformar 
conhecimento 
em ação” 

DIVULGAÇÃO
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Assessoria
Na terça-feira (24), o Sindicomércio 

(Sindicato Patronal do Comércio Varejista 
de Pato Branco) e o SECPB (Sindicato dos 
Empregados no Comércio de Pato Branco) 
firmaram nova Convenção Coletiva do Co-
mércio Varejista, período 2021/2022. Re-
gistro no Ministério do Trabalho e Empre-
go, sob nº PR002321/2021.

A convenção tem vigência de 1º de ju-
nho de 2021 a 31 de maio de 2022 e rege 

a relação entre empresários e empregados 
no comércio de dez municípios que fazem 
parte da base territorial dos sindicatos: 
Bom Sucesso do Sul, Clevelândia, Coronel 
Domingos Soares, Coronel Vivida, Itapeja-
ra D’Oeste, Mariópolis, Palmas, Pato Bran-
co, São João e Vitorino.

Os integrantes das categorias abrangi-
das pela nova Convenção Coletiva de Tra-
balho terão os salários fixos, ou a parte fixa 
dos salários mistos, reajustados em 9%.

Sindicomércio e SECPB 
acertam nova convenção 
coletiva de trabalho

Município de Clevelândia prepara semana cívica
Assessoria

A Prefeitura de Clevelândia divulgou o 
calendário das solenidades alusivas à Sema-
na Cívica, voltadas à Pátria Brasileira e tam-
bém ao Município de Clevelândia.

Para a Semana Cívica, de 1º a 6 de se-
tembro, os atos de hasteamento e arriamen-
to das bandeiras contarão com a participa-
ção das instituições e entidades.

No dia 7, Comemoração da Independên-
cia do Brasil, acontecerá somente o ato cívi-
co, que terá início às 8h30, com a presença 
de autoridades, representantes da socieda-
de civil e entidades.

De acordo com a prefeita, Rafaela Mar-
tins Losi, em função da pandemia, a soleni-
dade será transmitida por live e redes so-
ciais do Município. 

Todo o protocolo de biossegurança, 
será cumprido conforme orientação da Vi-

gilância Sanitária.

Concurso cultural
No dia 28 de junho ̶ aniversário do 

município ̶ a Secretaria Municipal de Edu-
cação, lançou o Concurso de Poesia, Frase, 
Redação e Desenho, para os alunos da Rede 
Municipal de Ensino, com o tema: “Clevelân-
dia - respeitar o que o passado nos ensinou, 
festejar o desenvolvimento do presente, e 
sonhar sempre com um futuro radiante.”

O resultado do concurso, será divulga-
do na programação de 1º a 6 de setembro e 
a premiação será entregue no dia 7, duran-
te o ato cívico. Para a Secretária Margareth 
Pasin Bertóglio, esse concurso faz parte de 
uma série de projetos da Educação, visan-
do resgatar o carinho, respeito e amor pela 
cidade, bem como, mostrar as belezas que 
Clevelândia tem.

Jéssica Procópio
jessica@diariodosudoeste.com.br

No mês passado, após 12 anos desliga-
do do Consórcio Intermunicipal de Saúde 
(Conims), Palmas solicitou o retorno na en-
tidade. Sua participação deve se efetivar já 
nos próximos dias, em setembro.

O Município havia saído da associação, 
ainda em 2009, porque não conseguia pagar 
seus custos ao Conims. De acordo com o prefei-
to Kosmos Panayotis Nicolaou, o débito da épo-
ca era de aproximadamente R$ 400 mil ̶  va-
lor pago no fim do ano passado pela prefeitura.

Em sua volta para o consórcio, Palmas 
terá somente adesão parcial. Na prática, isso 
significa que terá benefícios nos serviços de 
licitação e compras relacionadas a área da 
saúde, mas não utilizará consultas e exames.

De acordo com o prefeito, a adesão ao 
consórcio será parcial porque Palmas já 
conta com um sistema de saúde amplo e 
equipado. “Palmas tem uma diferença dos 
outros municípios em volta de Pato Bran-
co. Como são pequenos, a maioria não têm 
hospital, não têm ortopedista, ginecologista, 
pediatra, oftalmologista, otorrino, gastro. E 
nós aqui, temos tudo isso”, explicou, contan-
do que um neuropediatra integrará o cor-
po clínico do município nos próximos dias.  

Benefícios da adesão
Ao se associar ao Conims, Palmas não 

precisará mais esperar até seis meses por 
uma licitação para comprar remédios para a 
farmácia municipal ou pneus para suas am-

bulâncias, por exemplo.
Com sua participação no consórcio, todas 

as licitações de compras relacionadas a saú-
de, como é o caso da aquisição de medicamen-
tos, acontecerão mensalmente, ou seja, todos 
os meses os remédios chegarão ao municí-
pio ̶  o que diminuíra a espera da população 
que utiliza o Sistema Único de Saúde (SUS).

De acordo com a secretária executiva 
do consórcio, Ivete Maria Lorenzi, as licita-
ções terão um prazo menor porque “o con-
sórcio faz a licitação só para a área de saú-
de, enquanto que no município, o setor de 
licitação, faz para todas áreas, o que torna 
um processo mais moroso.”

Além de Palmas, as outras 22 localida-
des já participantes do Conims também se-
rão beneficiados com a adesão do muni-
cípio. Isso porque, como explica Ivete, ao 
voltar para o consórcio, Palmas aumenta o 
poder de barganha nas aquisições. “Quan-
do se compra mais, consegue preços melho-
res, mais baixos. Como Palmas será o maior 
município consorciado, isso será muito bom 
porque sua demanda será maior”, explicou.

Custos da participação
Ao aderir parcialmente ao Conims, Pal-

mas pagará R$ 16 mil por mês pelas taxas 
administrativas. Além deste valor, pagará 
pelo que comprar.“O município terá uma re-
dução de custos nas compras porque, hoje, 
está comprando só para população dele, e 
nós compramos para mais de 200 mil habi-
tantes, o que aumenta o valor de barganha e 
diminui os preços.”

Palmas retorna ao 
Conims com adesão 
parcial do sistema
Licitações por produtos relacionados a saúde, como compra de 
remédios, diminuirão, seu tempo de espera, de seis para um mês

DIVULGAÇÃO/ PREFEITURA DE PALMAS

Licitação 
para compra 
de remédios 
acontecerão 
mensalmente 
após entrada 
oficial do 

município no 
consórcio

Novos pisos salariais do comércio
R$ 1.100,00 - Empregados em contrato de experiência, de até 90 dias.
R$ 1.410,00 - Empregados de copa, cozinha, limpeza, portaria e guarda, e contínuos.
R$ 1.572,00 - Demais empregados no comércio.
R$ 1.590,00 - Piso para os vendedores comissionados, após o período de experiência.
Os valores negociados são válidos a partir do dia 1º de junho deste ano e devem ser pagos 
de forma retroativa aos comerciários, junto com os salários do mês de agosto de 2021.
Ficou ajustado que poderá haver funcionamento do comércio nos feriados de 7 de 
setembro de 2021, 2 de novembro de 2021, 15 de novembro de 2021 e 21 de abril de 2022, 
mediante o pagamento adicional de 100% sobre as horas laboradas, mais o adicional de 
R$ 55,00 por feriado laborado.

Horários de final de ano
A convenção também estabelece os horários especiais de funcionamento do comércio 
para o Natal e fim de ano.
6 a 10/12 - expediente normal.
11/12 - expediente até às 20h.
14/12 - (feriado municipal em Pato Branco) - expediente até 18h, com o pagamento do 
adicional de 100% sobre as horas laboradas.
13, 15, 16 e 17/12 - expediente até às 20h.
18/12 - expediente até às 20h.
20 a 23/12 - expediente até às 21h30.
24/12 - expediente das 9h às 15h.
31/12 - expediente até às 12h.
25 e 26/12 - sem expediente.
1º e 2/1/2022- sem expediente.
Também ficou estabelecido que as horas trabalhadas além da jornada normal, de segunda-
feira a sábado, serão remuneradas com pagamento adicional de 50% sobre a hora normal 
e todos os valores devem ser pagos na folha de dezembro/2021.

Domingos
O trabalho nos dias 5 e 12 de dezembro, domingos, poderá ocorrer das 10h 
às 18h. No terceiro domingo do mês, 19, está autorizado das 10h às 20h. A 
remuneração nessas três datas terá o pagamento adicional de 100% (cem por 
cento) das horas laboradas mais o adicional de R$ 40,00 por domingo trabalhado.

Carnaval
A nova CCT também define o funcionamento do comércio durante o 
Carnaval. Ficou estabelecido que no dia 1º de março de 2022 (terça-feira), 
não haverá expediente.
A CCT na íntegra poderá ser verificada na página http://www.
sindicomercio.org.br/convencoes-coletivas/.
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % mar abr mai jun jul ago ano 12m 

INPC (IBGE) 0,86 0,38 0.96 0,60 1,02 - 5,01 9,85

IPCA (IBGE) 0,93 0,31 0.83 0,53 0,96 - 4,76 8,99

IPCA-15 (IBGE) 0,93 0,60 0,44 0,83 0,72 0,89 5,81 9,30

IPC (FIPE) 0,71 0,44 0,41 0,81 1,02 - 4,56 9,79

IGP-M (FGV) 2,94 1,51 4,10 0,60 0,78 - 15,98 33,83

IGP-DI (FGV) 2,17 2,22 3,40 0,11 1,45 - 15,91 33,35

IPA-DI (FGV) 2,59 2,90 4,20 -0,26 1,65 - 19,85 43,85

IPC-DI (FGV) 1,00 0,23 0,81 0,64 0,92 - 4,48 8,76

INCC-DI (FGV) 1,30 0,90 2,22 2,16 0,85 - 10,66 16,98

jun jul ago
TJLP (%) 4,61 4,88 4,88
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 5,25%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.100,00 (R$
220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê .

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP TR
ANTIGA NOVA

1/7 a 1/8 0,5000 0,2446 0,0000
2/7 a 2/8 0,5000 0,2446 0,0000
3/7 a 3/8 0,5000 0,2446 0,0000
4/7 a 4/8 0,5000 0,2446 0,0000
5/7 a 5/8 0,5000 0,2446 0,0000
6/7 a 6/8 0,5000 0,2446 0,0000
7/7 a 7/8 0,5000 0,2446 0,0000
8/7 a 8/8 0,5000 0,2446 0,0000
9/7 a 9/8 0,5000 0,2446 0,0000
10/7 a 10/8 0,5000 0,2446 0,0000
11/7 a 11/8 0,5000 0,2446 0,0000
12/7 a 12/8 0,5000 0,2446 0,0000
13/7 a 13/8 0,5000 0,2446 0,0000
14/7 a 14/8 0,5000 0,2446 0,0000
15/7 a 15/8 0,5000 0,2446 0,0000
16/7 a 16/8 0,5000 0,2446 0,0000
17/7 a 17/8 0,5000 0,2446 0,0000
18/7 a 18/8 0,5000 0,2446 0,0000
19/7 a 19/8 0,5000 0,2446 0,0000
20/7 a 20/8 0,5000 0,2446 0,0000
21/7 a 21/8 0,5000 0,2446 0,0000
22/7 a 22/8 0,5000 0,2446 0,0000
23/7 a 23/8 0,5000 0,2446 0,0000
24/7 a 24/8 0,5000 0,2446 0,0000
25/7 a 25/8 0,5000 0,2446 0,0000
26/7 a 26/8 0,5000 0,2446 0,0000
27/7 a 27/8 0,5000 0,2446 0,0000
28/7 a 28/8 0,5000 0,2446 0,0000
1/8 a 1/9 0,5000 0,2446 0,0000
2/8 a 2/9 0,5000 0,2446 0,0000
3/8 a 3/9 0,5000 0,2446 0,0000

TR MÊS % ano 12 m

Julho/21 0,00 0,00 0,00
Agosto/21 0,00 0,00 0,00

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 JUN JUL %m %ano %12m

Paraná 1.856,51 1.963,00 5,74 14,13 21,17
Norte 1.893,55 1.938,18 2,36 10,58 21,15
Noroeste 1.820,18 1.872,70 2,89 18,73 34,37
Oeste 1.881,56 2.001,21 6,36 13,79 22,98

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 171,00 -2,3% 0,6%
Ponta Grossa 170,00 -2,3% 2,4%
Maringá 167,00 -2,9% 3,7%
Cascavel 166,50 -2,9% 3,4%
Sudoeste 167,00 -2,9% 2,5%
Guarapuava 167,00 -2,9% 2,5%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 84,00 0,0% 2,4%
Sudoeste 105,00 -2,8% 1,9%
Cascavel 104,00 -2,8% 1,0%
Maringá 105,00 -2,8% 2,9%
Ponta Grossa 105,00 -2,8% 2,9%
Guarapuava 105,00 -2,8% 2,9%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 94,00 0,0% 6,8%
Ponta Grossa 93,00 0,0% 6,9%
Maringá 91,00 0,0% 7,1%
Cascavel 91,00 0,0% 7,1%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 20/8, pes.físicas 16/8, emp. do més ticos 6/8. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.100,00 (R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$
1.286,71). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
6.433,57.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.100,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/21 1.367,50 21,50 3,4% 0,4%
nov/21 1.326,25 -6,50 0,5% -2,3%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/21 552,75 1,50 0,5% 0,5%
dez/21 550,75 -1,00 0,0% 0,7%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

set/21 356,50 4,20 1,4% 1,0%
out/21 353,60 3,50 0,9% 0,5%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

set/21 725,25 14,00 -0,3% 7,1%
dez/21 739,25 13,75 -0,5% 7,6%

Ações % R$

Petrobras PN -0,87% 27,49 
Vale ON -1,28% 98,23 
ItauUnibanco PN -2,42% 30,24 
Bradesco PN -1,92% 22,97 
Lojas Americanas PN +2,41% 5,95 
Cyrela ON -5,94% 19,94 
Iguatemi ON -5,28% 35,15 
Magazine Luiza ON -3,84% 18,80

INDICE BOVESPA 

Baixa: 1,73% 118.723 pontos

Volume negociado: R$ 27,12 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A quarta parcela do Imposto de Renda 2021
(base 2020) vence em 31/08, com a incidência de taxas de
juros Selic de 1,67%.

MÊS TAXA SELIC
Mai/21 0,27%
Jun/21 0,31%

MÊS TAXA SELIC
Jul/21 0,36%
*Ago/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 26/08/21

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 26/08/21

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 26/08/21

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA JULHO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice jun jul ago
INPC (IBGE) 1,0890 1,0922 1,0985
IPCA (IBGE) 1,0806 1,0835 1,0899
IGP-M (FGV) 1,3704 1,3575 1,3383
IGP-DI (FGV) 1,3653 1,3453 1,3335
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Julho/21 0,5000 3,55 6,17
Agosto/21 0,5000 4,07 6,17

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Julho/21 0,2446 1,12 1,72
Agosto/21 0,2446 1,36 1,84

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 157,73 -0,1% -1,7% 3,9% 157,00 158,50 
MILHO saca 60 kg 88,97 -1,8% -6,6% -5,4% 90,00 95,50 
TRIGO saca 60 kg 88,28 0,0% -2,1% 4,7% 91,00 87,00 
FEIJÃO CAR. saca 60 kg 276,77 0,9% 0,0% 9,3% - 270,00 
FEIJÃO PRETO saca 60 kg 249,45 0,0% 1,2% 7,4% - 260,00 
BOI GORDO arroba, em pé 309,16 -0,2% -0,2% -0,2% 310,00 310,00 
SUÍNO kg, vivo 6,41 0,0% -1,5% 4,1% 5,80 6,00 
ERVA MATE arroba 24,21 0,0% 0,0% 0,5% - 19,50 
FRANGO kg, vivo 2,80 0,0% 0,0% 0,0% - - 

PREÇO AO PRODUTOR 26/08/21

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 26/08 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.782,33 -1,81% -2,18%
Boi gordo (2) 312,45 -0,30% -2,33%
Café (3) 1.067,49 0,99% 5,23%
Algodão (4) 539,81 -0,45% 8,80%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 26/08/21

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 26/08/21
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/21 185,65 1,60 4,2% -10,7%
dez/21 188,00 1,65 3,7% -10,8%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

117.164 118.052 117.471 120.210 120.817 118.723

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

19/08 20/08 23/08 24/08 25/08 26/08

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

26/08 R$ 298,01 /grama -0,66%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,88% Var. agosto: +0,90%

Compra R$ 5,256
Venda R$ 5,257

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,07% Var. agosto: +2,37%

Compra R$ 5,2423
Venda R$ 5,2429

DÓLAR PARALELO
Alta: 0,73% Var. agosto: +0,36%

Compra R$ 5,14
Venda R$ 5,51

DÓLAR TURISMO
Alta: 0,73% Var. agosto: +0,37%

Compra R$ 5,14
Venda R$ 5,49

EURO
Baixa: 0,03% Var. agosto: +1,50%

Compra R$ 6,1655
Venda R$ 6,1677

EURO TURISMO
Alta: 0,62% Var. agosto: -0,62%

Compra R$ 5,93
Venda R$ 6,46  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0476
Libra esterlina R$ 7,19
Peso argentino R$ 0,054

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 110,09
Libra esterlina 0,73
Euro 0,85

Grupo 1 R$ 1.467,40 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.524,60 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.577,40 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.696,20 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/21
a 31/12/21

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

out/21 95,36 -0,59 2,0% 5,6%
dez/21 94,16 -0,34 1,5% 5,1%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 35.213,12 -0,54
Londres 7.124,98 -0,35
Frankfurt  15.793,62 -0,42
Tóquio 27.742,29 +0,06

diariodosudoeste.com.br   27 de agosto de 2021ECONOMIAA10

46 - 3220 - 2066

Custo da construção tem 
alta de 0,56%
Agência Brasil

O Índice Nacional de Custo da Construção - Mer-
cado (INCC-M) subiu 0,56% em agosto. O percentual é 
menor do que o registrado em julho. Naquele mês, o ín-
dice teve elevação de 1,24%. Com o resultado de agos-
to, o indicador apresentou avanço de 11,37% no ano e 
de 17,05% em 12 meses.

No mesmo mês de 2020, o INCC-M teve alta de 
0,82% e de 4,44% em 12 meses. Os dados indicador fo-
ram divulgados ontem (26) pelo Instituto Brasileiro de 
Economia da Fundação Getúlio Vargas (Ibre/FGV).

A taxa do índice relativo a Materiais, Equipamentos 
e Serviços caiu de 1,37% em julho para 1,10% no mês 
seguinte. Já o índice relativo à Mão de Obra após alta 
de 1,12% em julho, não variou em agosto.

Houve redução também na taxa correspondente a 
Materiais e Equipamentos, que integra o grupo Mate-
riais, Equipamentos e Serviços: variou 1,17% em agos-
to, contra 1,52% no mês anterior. “Dois dos quatro sub-
grupos componentes apresentaram decréscimo em 
suas taxas de variação, destacando-se materiais para 
estrutura, cuja taxa passou de 1,85% para 1,05%”, re-
velou o Ibre.

Com relação aos Serviços a variação saiu de 0,65% 
em julho, para 0,78% em agosto. O destaque neste gru-
po, foi o avanço da taxa do item aluguel de máquinas e 
equipamentos, que passou de 0,61% para 1,37%.

Caixa paga quinta parcela 
do auxílio emergencial
Agência Brasil

Trabalhadores informais nascidos em julho recebe-
ram ontem (26) a quinta parcela da nova rodada do au-
xílio emergencial. O benefício tem parcelas de R$ 150 a 
R$ 375, dependendo da família.

O pagamento será feito ainda a inscritos no Cadas-
tro Único de Programas Sociais do Governo Federal (Ca-
dÚnico) nascidos no mesmo mês. 

O dinheiro é depositado nas contas poupança digi-
tais e pode ser movimentado pelo aplicativo Caixa Tem. 
Somente de duas a três semanas após o depósito, o di-
nheiro poderá ser sacado em espécie ou transferido para 
uma conta-corrente.

Também hoje, recebem a quinta parcela do auxí-
lio emergencial os participantes do Bolsa Família com 
Número de Inscrição Social (NIS) final 7. As datas da 
prorrogação do benefício foram anunciadas há duas 
semanas.

Ao todo, 45,6 milhões de brasileiros estão sendo be-
neficiados pela nova rodada do auxílio emergencial. Ele 
é pago apenas a quem recebia o benefício em dezembro 
de 2020. Também é necessário cumprir outros requisi-
tos para ter direito à nova rodada.

Para os beneficiários do Bolsa Família, o pagamen-
to ocorre de forma distinta. Os inscritos podem sacar di-
retamente o dinheiro nos dez últimos dias úteis de cada 
mês, com base no dígito final do NIS.

Norte têm recuperação 
econômica mais 
intensa, diz BC
Agência Brasil

As regiões Norte e Centro-Oeste apresentaram recupera-
ção econômica mais intensa no segundo trimestre do ano, na 
avaliação do Banco Central (BC), divulgada ontem (26) no Bo-
letim Regional, publicação trimestral que apresenta as condi-
ções da economia por regiões e por alguns estados do país.

“Regionalmente, observaram-se discrepâncias nas trajetó-
rias de curto prazo, refletindo particularidades das estruturas 
econômicas locais e recuperação mais intensa no Norte e no 
Centro-Oeste”, diz a publicação.

De acordo com o BC, o conjunto dos indicadores da ativi-
dade econômica no país aponta sinais de continuidade da re-
cuperação da economia, com a retomada do consumo das fa-
mílias, tanto de serviços como das vendas do comércio, após a 
flexibilização das medidas de restrição da pandemia e aumento 
da mobilidade desde o início de abril. Por outro lado, o setor in-
dustrial registrou retração da produção, repercutindo, em par-
te, a falta de insumos em determinados segmentos.

Nesse sentido, o comportamento da atividade econômica 
na Região Norte, ao longo de 2021, tem sido similar ao ocorri-
do no ano passado. Segundo o BC, como a região foi a primeira 
a sentir os impactos mais severos da pandemia, também foi a 
primeira na retomada. “A recuperação das vendas do comércio 
e do volume de serviços fica mais evidente à medida em que os 
casos de covid-19 diminuem”, diz o boletim.



Excelentes infl uências para desen-
volver suas atividades de modo geral. 
Aproveite, pois esta é a melhor fase 
para progredir profi ssional, social 
e materialmente. Êxito romântico, 
sentimental e para novos afazeres.

Procure não criar nenhum obstácu-
lo junto à pessoa amada. Sua atitu-
de poderá ser interpretada de 1.000 
maneiras. Você encontrará solução 
para os problemas que estiveram 
lhe afetando há algum tempo.

Este é um ótimo dia, pois tudo in-
dica que obterá êxito em negócios 
ou questões ligadas ao comércio, 
de modo geral. Sucesso social, pro-
fi ssional e amoroso, principalmente. 

Muito bom dia para tratar de as-
suntos e negócios relacionados 
com escritas, com o mundo artísti-
co e social. Lucros pelo esforço pro-
fi ssional, também se apresentarão. 

Imponha um novo ritmo em suas 
atividades e fi cará surpreso com os 
resultados. Faça planos para todo 
este período. Período sem grandes 
aborrecimentos. Saúde boa. Pode 
viajar a passeio.

Dia dos mais propícios para as rela-
ções sociais e pessoais. Os assuntos 
fi nanceiros, porém, deverão ser tra-
tados amanhã, quando suas possi-
bilidades de sucesso serão maiores. 

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Pessoas ou ocorrências dispersivas 
poderão desviar sua atenção dos 
compromissos e problemas mais 
importantes no período. Não permi-
ta que isto aconteça. Fluxo excelen-
te para o trabalho, saúde e o amor.

Não deixe de desenvolver todos os 
seus projetos, principalmente aque-
les que você sempre se dedicou de 
uma forma amadorística. Muitas ve-
zes, o seu magnetismo e sua forte 
personalidade atraem a inveja das 
pessoas.

Os assuntos fi nanceiros devem ser 
tratados nos próximos dias quando 
suas possibilidades de sucesso serão 
maiores. Você se sentirá infl uencia-
do a participar de organizações e de 
atividades em grupo.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Período promissor. Seja otimista 
e aproveite as chances que surgi-
rão agora. Bom para loterias. Mes-
mo que tudo pareça estar bem, 
você sabe que no seu íntimo, al-
guns problemas ainda não foram 
resolvidos.

Pessoas conhecidas poderão au-
xiliá-lo neste dia. A infl uência as-
tral é das melhores para fazer no-
vas amizades e contatos públicos, 
pois estará com ânimo para falar 
e infl uenciar favoravelmente os 
outros.

Evite, neste dia, questões com vi-
zinhos. Os amigos leais o ajudarão 
em qualquer difi culdade e con-
seguirá realizar boa parte de seus 
anseios e desejos. Ótimo ao amor 
e ao trabalho. 

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPOINVERNO
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Poder de 
fadas (Lit.)
Produto
avícola

Sorridente

Ensino
religioso
(Catol.)

Meu, em espanhol

Ideia expressa pela
conjunção "embora"

(Gram.)
Jerusalém ou Meca

É chefiada pelo
político Ciro Nogueira 

(2021)

Isaac New-
ton, físico
Bravos;

corajosos

Alunos; 
aprendizes

Tipo de
borracha
para arte-
sanatos

Pomba,
em

espanhol

Cheio de 
(?): pre-
tensioso

Conversa banal, típica
entre amigos (pop.)

Cheios de
entusiasmo (os fãs)

 3/eva — las — leg — mio. 6/paloma. 9/ardorosos — concessão.
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Flori Antonio Tasca

Artigo
Criança é agredida por aluno com problemas 

foto do diA Artigo
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No dia 12 de fevereiro de 2015, a 
10ª Câmara Cível do Tribunal de Justi-
ça do Rio Grande do Sul julgou um pedi-
do de reparação por danos morais decor-
rentes de suposto bullying. A Apelação 
Cível 479265-86.2014.8.21.7000 foi re-
latada pelo desembargador Túlio de Oli-
veira Martins, que, no entanto, entendeu 
inexistir bullying e dano moral.

Trata-se do caso em que um meni-
no de 9 anos alegava ser vítima, desde a 
pré-escola, de insinuações e ofensas físi-
cas cometidas por um colega. Em certa 
ocasião, foi agredido na região pubiana, 
sofrendo lesão hematosa. Os fatos fo-
ram comunicados à escola e os pais do 
agressor foram chamados, mas as ofen-
sas teriam continuado. Houve reuniões 
na Coordenadoria Regional de Educação 
e os pais da vítima concordaram em es-
perar o resultado de um tratamento mé-
dico e psicológico a que o agressor iria 
se submeter.

Afinal, como se demonstrou ao lon-
go do processo, o aluno agressor tinha 
problemas de comportamento e apenas 
recentemente havia sido descoberto que 
o tratamento médico a que ele estava su-
jeito, com direito a medicação, não era o 
correto. Após troca de médico e o diag-
nóstico de bipolaridade que levou à mu-
dança de medicação, houve significati-
va melhora no seu comportamento na 

escola. Esperava-se, com isso, o fim das 
agressões. 

Entretanto, algum tempo depois, 
houve novo episódio de agressão, quan-
do, durante uma partida de futebol, a 
criança chutou a mão da outra que se-
gurava a bola, o que fez com que apre-
sentasse edema e hematoma nos cinco 
dedos. A família passou a defender que 
o agressor fosse expulso da escola, mas 
os fatos ocorridos, embora lamentáveis, 
não eram suficientes para que essa me-
dida fosse tomada, sob pena de ser tida 
por ilegal. 

Por fim, a família decidiu tirar o filho 
da escola e entrar com ação pedindo o 
pagamento de reparação por danos mo-
rais, por entender que a escola falhou no 
dever de zelar pela integridade física do 
aluno. Sustentou-se que a demora da es-
cola em resolver o conflito levou à trans-
ferência da criança, o que, por sua vez, 
trouxe novas dificuldades à família, pois 
o menino teve problemas para se adap-
tar na nova escola. 

Ao alegar a negligência dos funcio-
nários, que não teriam agido no sentido 
de evitar as agressões, a família conside-
rava também que a escola não mantinha 
um diálogo com os pais do agressor so-
bre os episódios. Contudo, os autos de-
monstraram uma participação ativa da 
escola no acompanhamento do aluno, 

sempre atendido pela equipe escolar. Os 
funcionários apenas não teriam condi-
ções de impedir o resultado danoso dos 
seus atos. 

Desta maneira, não ficou eviden-
ciada para o relator a omissão da esco-
la, e tampouco a relação da conduta dos 
funcionários com os danos sofridos pela 
criança. Também não havia que se cogi-
tar de bullying, pois as agressões ocor-
ridas não foram sistemáticas. Como 
destacou a Procuradoria de Justiça em 
parecer, havia “uma criança na outra 
ponta do conflito”, ou seja, era preciso 
considerar a situação do aluno que agre-
diu, não podendo ser feita uma escolha 
entre um aluno e outro, pois todos têm a 
mesma importância para a escola. 

Sem os pressupostos necessários 
para qualificar o dano moral e, com ele, a 
obrigação reparatória, o recurso de ape-
lação foi desprovido, mantendo-se a sen-
tença de improcedência do pedido. 

 
Educador, Filósofo e Jurista. Diretor 
do Instituto Flamma – Educação 
Corporativa. Doutor em 
Direito das Relações Sociais pela 
Universidade Federal do Paraná. 
E-mail: fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

Controle de odores: 
uma ação responsável 

e sustentável
Um dos causadores de poluição no ar 

e maus odores são os compostos sulfuro-
sos. O principal deles é o sulfeto de hidro-
gênio, ou como popularmente é conhecido, 
gás sulfídrico. Ele causa muito incômodo ol-
fativo, e por conta disso pode causar dor de 
cabeça, delírios, mal estar, desequilíbrio, in-
suficiência respiratória e até a morte em ca-
sos mais graves.

A morte é uma possibilidade caso o gás 
esteja em alta concentração. E nesses casos 
o sulfeto de hidrogênio não tem odor carac-
terístico, isso o torna muito perigoso em es-
paços confinados, inclusive em estações ele-
vatórias e estações de tratamento de esgoto. 
E como este gás é mais pesado que o ar, ele 
sempre vai para as partes baixas dos locais.

Acima de 5 microgramas por m³, que é 
uma quantidade muito pequena, o gás sul-
fídrico pode causar irritação nos olhos. E 
acima de 70 microgramas por m³ ele pode 
causar severos danos oftalmológicos e neu-
rológicos.

Há uma recomendação da OMS, Orga-
nização Mundial da Saúde, de que a exposi-
ção máxima em relação ao sulfeto de hidro-
gênio, é de até 10 microgramas por m³ por 
um período de 30 minutos. E também há a 
recomendação da USEPA, Agência de Prote-
ção Ambiental dos Estados Unidos, que re-
comenda uma exposição máxima também 
por um período de 30 minutos, mas numa 
medida de até 2 microgramas por m³.

Realmente esse é um gás que não só 
é incômodo ao nosso olfato, mas também 
muito perigoso e prejudicial à saúde. Além 
disso, como se não bastasse todo esse pro-
blema, ele é um gás muito corrosivo. Há ca-
sos em que houve corrosão do próprio con-
creto e das próprias estruturas metálicas 
internas de instalações próximas a exposi-
ção do sulfeto de hidrogênio. O prejuízo ma-
terial causado sempre é muito grande.

Com base nisso, um dos equipamentos 
que atuam contra o gás sulfídrico, é o siste-
ma de spray, o qual é muito usado dentro de 
estações de tratamento de esgoto de empre-
sas privadas de processamento alimentício 
ou processamento químico.

Porém, o sistema de spray apenas dis-
farça o odor sem efetivamente combatê-lo. 
Ainda que ele mascare e melhore o cheiro, o 
gás continua no ambiente com todos os seus 
efeitos deletérios. E conforme o spray usa-
do, o perfume exalado piora a situação ao 
reagir com o sulfeto de hidrogênio. Ou seja, 
sistemas de spray não resolvem o problema.

É possível encontrar outras formas mais 
eficientes que combatem este gás e resol-
vem esse problema de uma vez. Por exem-
plo, na Fluid Feeder há a aplicação de neu-
tralizadores de gases poluentes por meio de 
lavadores de gás. Nesse processo o equipa-
mento faz a exaustão do gás de forma que 
ele passe por uma torre de lavagem com 
um sistema de contracorrente, onde o gás é 
neutralizado e eliminado. 

Oliver -  engenheiro e Diretor Técnico e 
Comercial da Fluid Feeder

A beleza das árvores no 
centro de Pato Branco, 

registradas pelas lentes do 
fotógrafo Rodinei Santos
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Furto 
qualificado

Uma família que resi-
de na rua Tiradentes, bair-
ro Berger, em Coronel Vivi-
da, foi quarta-feira até a 3ª 
Companhia da Polícia Mi-
litar para comunicar sobre 
um furto na residência. 

As vítimas contaram 
que saíram de casa na par-
te da tarde e ao retornarem, 
por volta das 18h15, cons-
tataram o furto de uma 
corrente de ouro com pin-
gente da árvore da vida e 
pontos de pedras de cris-
tal, que estava na gaveta do 
closet, bem como um apa-
relho de sinal de televisão. 
Pelo que foi informado pe-
las vítimas, não havia sinal 
de      arrombamento  na   
residência.

Apreensão de 
cocaína

Durante patrulhamen-
to na tarde de quarta-fei-
ra pelo bairro Jardim Maria 
da Luz, em Coronel Vivida, a 
equipe da Rocam abordou 
um Gol, ocupado pelo con-
dutor e um passageiro. 

Em busca pessoal, os 
policiais encontraram nos 
bolsos da calça do condu-
tor uma porção de cocaí-
na e R$ 600,00. Além disso, 
ele não possuía a Cartei-
ra Nacional de Habilitação 
(CNH). 

O veículo foi retido e 
o motorista encaminhado 
para a lavratura de um Ter-
mo Circunstanciado. 

Prisão em 
Beltrão

A equipe da Rocam 
abordou um homem na tar-
de de quarta-feira na rua 
São Miguel, em Francis-
co Beltrão. Ele foi revistado 
e não tinha nada de ilícito, 
mas em consulta ao siste-
ma, os policiais descobri-
ram que havia um mandado 
de prisão em aberto contra 
o cidadão por descumpri-
mento de medidas proteti-
vas de urgência. 

O preso foi encaminha-
do à Delegacia da Polícia Ci-
vil, estando à disposição da 
Justiça. 

Ferido em 
acidente

Um caminhão, com 
placas de Guarapuava, car-
regado com compensados, 
tombou na manhã de quin-
ta-feira na BR-373, em Co-
ronel Vivida. 

O acidente ocorreu em 
uma curva e o motorista fi-
cou na cabine preso às fer-
ragens. Ele foi socorrido 
pelo Corpo de Bombeiros e 
Samu, sendo encaminhado 
para receber cuidados mé-
dicos na Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA), em Co-
ronel Vivida. 

O Ministério Público do Paraná, 
por meio do Grupo de Atuação Espe-
cial de Combate ao Crime Organiza-
do (Gaeco), divulgou o levantamento 
do número de mortes em confron-
tos com policiais civis e militares e 
guardas municipais no primeiro se-
mestre de 2021 em todo o Estado. 
No total, foram 210 mortes, o que 
representa um  aumento de 14,13% 
em relação ao mesmo período de 
2020, quando ocorreram 184 mor-
tes em circunstâncias semelhantes.

Não houve registro de mortes 
causadas por policiais civis, enquan-
to duas foram originadas em con-
frontos com guardas municipais, 
ambas em Curitiba ‒ uma em per-
seguição a um veículo furtado (cujo 
condutor teria apontado uma arma 
aos guardas que o perseguiam, e es-
tes reagiram), outra em assalto a es-
tabelecimento comercial no qual 
se encontrava ocasionalmente um 
guarda municipal de folga, que re-
agiu, trocando tiros com os assal-

tantes (o guarda foi ferido, um dos 
assaltantes morreu, e outros três fu-
giram). Já no que diz respeito aos 
confrontos com policiais militares, 
houve 208 mortes, o que represen-
tou um aumento de 13,66% em rela-
ção ao primeiro semestre de 2020, 
com 25 mortes a mais.

Nos confrontos com policiais 
militares, 104 vítimas (50%) eram 
pardas, 15 (7,2%) negras e 89 
(42,8%) brancas. Em relação à fai-
xa etária, 111 vítimas (53,36%) em 

confrontos com PMs tinham de 18 
a 29 anos, e 81 (38,94%) tinham de 
30 a 59 anos. Além disso, houve 11 
vítimas (5,29%) na faixa de 13 a 17 
anos, duas (0,96%) com 60 anos ou 
mais e três (1,44%) com idade não 
registrada.

No mês passado, representan-
tes do MPPR e da Polícia Militar do 
Paraná reuniram-se para discutir, 
entre outros temas, possíveis me-
didas para diminuir esses índices.  
(MPPR)

Aumenta o número de mortes em confrontos no Paraná

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) apreendeu na tarde de quar-
ta-feira (25) um Mercedes Benz/
Sprinter, com placas de Santa Hele-
na (PR). O veículo furgão estava car-
regado com 50 mil maços de cigar-
ros contrabandeados do Paraguai. 
Dois homens foram presos. 

A equipe da PRF retornava de 
operação e ao passar pela área urba-
na de Clevelândia visualizou um veí-
culo suspeito estacionado no centro 
da cidade. Ao se aproximar do carro, 
os policiais observaram que a carga 
sugeria ser de produtos contraban-
deados.  Durante a fiscalização cons-
tatou-se que no interior do furgão 

havia grande quantidade de cigarros 
ilegais, contrabandeados do Para-
guai. Ainda durante os procedimen-
tos verificou-se que os sinais identi-
ficadores do veículo foram alterados 
e que seria original de Moreno (PE).

O Mercedes Benz/Sprinter era 
conduzido por um rapaz, de 23 
anos, que tinha como passagei-
ro um homem, de 27 anos. Eles in-
formaram que pegaram a carga em 
Cascavel. 

Os cigarros apreendidos foram 
avaliados em R$ 175 mil. O veícu-
lo e a carga foram encaminhados 
para a Pol ícia Federal de Guarapu-
ava. (Agência PRF)

PRF  apreende 50 mil maços de cigarros em Clevelândia

A carga de cigarros foi avaliada em R$ 175 mil 

DIVULGAÇÃO PRE

A Polícia Militar prendeu na 
última quarta-feira, na microrre-
gião de Pato Branco, dois homens 
e duas mulheres, que tinham man-
dados de prisão em aberto. As pri-
sões ocorreram em Pato Branco, 
Palmas, Saudade do Iguaçu e Itape-
jara D’Oeste.

Por volta das 9h20, após infor-
mações acerca da expedição de um 
mandado de prisão, a equipe deslo-
cou até a BR-158, área rural do mu-
nicípio de Saudade do Iguaçu, onde 
obteve êxito na localização do ho-

mem, de 50 anos.
Em Pato Branco, por volta das 

11h20, a equipe da Agência Local 
de Inteligência do 3º BPM, após ter 
conhecimento do mandado de pri-
são em desfavor de um homem pelo 
crime de tráfico de drogas, realizou 
a produção de conhecimento ne-
cessário e posteriormente localizou 
acusado, de 36 anos, no bairro São 
Roque.

Na sequência, por volta das 
13h2, a equipe policial militar, em 
patrulhamento pelo bairro Guarani, 

município de Itapejara D’Oeste, rea-
lizou a abordagem e prisão de uma 
mulher, de 24 anos, que possuía um 
mandado pelo crime de tráfico de 
drogas.

Finalmente, por volta das 
18h20, no bairro Lagoão, em Pal-
mas, equipe localizou em uma resi-
dência uma mulher, de 28 anos, que 
possuía um mandado de prisão em 
seu desfavor pelo crime de tráfico 
de drogas, bem como foi apreendi-
da uma tornozeleira eletrônica que 
estava rompida.

Os abordados receberam voz de 
prisão e foram encaminhados para 
as providências da Polícia Civil.

As prisões de pessoas foragidas 
da Justiça demonstram o elevado 
grau de profissionalismo e dedica-
ção ao trabalho dos policiais mili-
tares na região sudoeste, que atra-
vés das atividades de policiamento 
preventivo, ações de fiscalização e 
trabalho de inteligência, somam re-
sultados positivos em diversas ver-
tentes na área de atuação do 3º 
BPM. (Assessoria)

PM  cumpre quatro mandados de  prisão na região

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Após a elaboração de um Bole-
tim de Ocorrência sobre estelionato, 
a Polícia Civil saiu no encalço de um 
golpista na tarde de quarta-feira, em 
Pato Branco. O suspeito foi localiza-
do na rodoviária dentro de um ôni-
bus, tentando fugir para São Paulo 
(SP).

A equipe de investigação da 5ª 
Subdivisão Policial (5ª SDP) pren-
deu o suspeito, que estava com uma 
mochila contendo cinco máquinas 
de cartão de crédito e dois celulares, 
um deles tomado da vítima median-
te fraude. O acusado, que tem 27 
anos, estava em Pato Branco desde 
segunda-feira e a Polícia Civil des-
confia que outras pessoas tenham 

sido enganadas por ele na cidade e 
região.

Segundo a Polícia Civil, o gol-
pista ligava para a vítima e dizia ser 
do banco e que havia percebido que 
o seu cartão de crédito estava clo-
nado e tinham feito várias compras 
com ele. O estelionatário convencia 
a pessoa a entregar o cartão com a 
senha e o celular, alegando que es-
tavam com vírus, passava na casa da 
vítima para recolher e usava as má-
quinas de cartão para retirar o di-
nheiro da conta.

 O acusado foi identificado, ou-
vido e liberado pelo delegado de 
plantão, mas terão continuidade as 
investigações. Caso alguma outra 
pessoa tenha sido enganada pelo es-
telionatário, deve comunicar a Polí-
cia Civil.

Polícia Civil prende acusado de aplicar 
golpe em Pato Branco

DIVULGAÇÃO

O golpista estava com cinco máquinas de cartão de crédito e dois celulares
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Furacão vai encarar o Palmeiras
O Athletico Paranaense já volta 

sua atenção ao Campeonato Brasileiro. 
Na quinta-feira (26), o elenco rubro-
-negro iniciou a preparação para en-
frentar o Palmeiras, em São Paulo (SP), 
pela  18ª rodada.

No CAT Alfredo Gottardi, os joga-
dores que atuaram por mais de 45 mi-
nutos na vitória sobre Santos, por 1 a 
0, pela Copa do Brasil, realizaram ativi-
dades de recuperação, na fisioterapia 
e academia. Já para o restante do gru-

po o treinamento foi no campo. Após 
o aquecimento, os jogadores foram 
orientados por António Oliveira em 
exercícios táticos e técnicos em cam-
po reduzido.

O próximo treinamento acontece 
nesta sexta-feira (27), novamente no 
CAT, pela manhã. A viagem para a 
capital paulista será à tarde. Palmei-
ras x Athletico está marcado para sá-
bado (28), às 21h, no Allianz Parque. 
(Assessoria)

Alpine confirma Alonso 
para  a temporada de 2022

O bicampeão mundial de Fórmula 1, Fernando Alon-
so, permanecerá na Alpine pela segunda temporada em 
2022, informou a equipe na quinta-feira (26). O espanhol 
de 40 anos, que havia feito um “grande anúncio” em uma 
mensagem codificada no twitter na quarta-feira (25), con-
tinuará correndo ao lado do francês Esteban Ocon, que 
fechou um novo contrato de três anos com a equipe de 
propriedade da Renault no início desta temporada.

“Estou muito feliz em confirmar a prorrogação do 
contrato com a Alpine F1 Team para 2022”, disse Alonso, 
em uma declaração antes do Grande Prêmio da Bélgica 
a ser realizado neste fim de semana. O espanhol ganhou 
seus dois campeonatos na F1, em 2005 e 2006, com a 
equipe que tem sede em Enstone (Inglaterra), quando 
esta se chamava Renault. “Me senti em casa no momen-
to em que voltei para esta equipe e fui recebido de braços 
abertos”, destacou.

Alonso, vencedor de 32 corridas, retornou à Fórmula 
1 este ano, depois de duas temporadas em que competiu 
no Campeonato Mundial de Endurance e no Rally Dakar. 
Ele desempenhou um papel fundamental na conquista da 
primeira vitória de seu companheiro de equipe, Esteban 
Ocon, na corrida final na Hungria, mantendo atrás a Mer-
cedes de Lewis Hamilton. O quarto lugar nessa corrida foi 
o seu melhor resultado da temporada. O espanhol é atual-
mente o 11º na classificação geral, com 38 pontos.

“Fernando tem impressionado a todos nós desde que 
voltou ao esporte no início deste ano”, disse Laurent Ros-
si, presidente-executivo da Alpine. “Seu desempenho na 
Hungria foi outro exemplo de seu pedigree de corrida e 
lembrou a todos como ele é um piloto habilidoso”, com-
pletou. (Agência Brasil)

Toboão vence e Patinhas 
estão classificadas 
para a semifinal
Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Quem disse que o dia de folga na Taça Brasil de Fut-
sal Feminino foi sem emoção para as Patinhas da Uni-
dep Pato Branco Futsal? Após terem somado 9 pontos 
nas quatro partidas disputadas (três vitórias e uma der-
rota), nessa quinta-feira (26), restou as atletas de equi-
pe pato-branquense torcer para que o jogo das 18h30 do 
grupo B, Taboão Magnus (SP) contra a Celemaster Uru-
guaianense (RS) não terminasse empatado.

Paulistas e gaúchas entraram na quadra do Dolivar 
Lavarda com o mesmo número de vitórias, e um empa-
te deixa as anfitriãs fora da próxima fase da competição.

Porém, com a vitória do Taboão por 5 a 1, diante da 
Celemaster, as Patinhas garantiram a classificação, como 
a melhor segunda colocada.

Assim, nesta sexta-feira (27), entram em quadra Le-
oas da Serra e Cianorte as 16h, e Taboão e Unidep as 
18h20.

Flávio Krassota, técnico das Patinhas destaca que a 
primeira meta foi cumprida, estar entre as quatro melho-
res equipes do futsal feminino brasileiro. “É uma colo-
cação inédita para uma equipe feminina de Pato Branco 
e nessa primeira edição [de disputa nacional] chegamos 
como uma boa campanha.”

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

O lançamento do livro “Uma Me-
todologia de Formação Integrada de 
Atletas”, base, diretrizes e relaciona-
mentos, de autoria dos integrantes do 
Azuriz Futebol Clube, Eliéser Felipe Li-
vinalli e Robson Ramos, será no pró-
ximo dia 1º de setembro, às 20h, no 
Centro de Eventos Aurora, em Pato 
Branco.

A solenidade será restrita a con-
vidados, obedecendo todas as normas 
de segurança com relação ao coronaví-
rus, sendo que os convidados deverão 
apresentar comprovante de que toma-
ram as duas doses da vacina ou teste 
recente da covid-19. Já confirmaram 
presença no lançamento do livro re-
presentantes da CBF, da Federação Pa-
ranaense de Futebol, 10 a 12 executi-
vos de clubes nacionais, bem como o 
pessoal da Florida Cup e de Portugal.

Com relação aos autores do livro, 
Eliéser é sócio fundador e coordenador 
metodológico do Azuriz, profissional 
de Educação Física e mestre em Ciên-
cias do Movimento Humano, com mais 
de 15 anos de experiência no futebol. 

Robson Ramos é sócio fundador e co-
ordenador geral do Azuriz, profissio-
nal de Educação Física e pós-gradua-
do em Fisiologia do Exercício, também 
com mais de 15 anos de experiência 
no futebol.

De acordo com Robson, o livro 
fala de todo o processo utilizado no 
Azuriz, base administrativa e formati-
va, visão de clube empresa e do de-
senvolvimento humano e esportivo. 
“Falamos sobre o início do Azuriz, 
quem somos, o que a gente pretende, 
os pilares, as origens e seus sentidos, 
a base administrativa, a visão de clu-
be empresa, as funções administrati-
vas e seus direcionamentos e a base 
formativa de desenvolvimento ao es-
portivo, comtemplando os conteúdos, 
direcionamentos e tudo o  que o Azu-
riz entende como formação, desde di-
nâmicas do desenvolvimento, olhar 
ampliado, perfil Azuriz, nossa essên-
cia, perfis do atleta, do profissional, 
do treinamento e como a gente avalia 
e controla tudo isso. Em cima disso, o 
livro será usado como o caderno me-
todológico do Azuriz”, destacou.

Robson acrescentou que o livro 
é um dos primeiros a ser publicado 

de maneira aberta para todo o Bra-
sil, pois a grande maioria dos clubes 
tem isso bem restrito. “A nossa ideia 
é abrir para que as escolas e demais 
clubes tenham acesso e possam uti-
lizar esse material para contribuir na 
formação, não somente dos atletas, 
mas também dos profissionais envol-
vidos”, completou.

Azuriz lança livro sobre 
Metodologia de Formação 
Integrada de Atletas 

Robson Ramos e Eliéser Felipe Livinalli, autores do livro 

DIVULGAÇÃO
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O Ministério da Saúde in-
formou que iniciará, na segunda 
quinzena de setembro, a aplicação 
da dose de reforço da vacina con-
tra a covid-19 a “todos os indivídu-
os imunossuprimidos após 28 dias 
da segunda dose e para as pesso-
as acima de 70 anos vacinados há 
6 meses”.

A decisão pela aplicação da 
terceira dose foi tomada de for-
ma conjunta na noite do último 
dia 24, em reunião da pasta com o 
Conselho Nacional de Secretários 
de Saúde (Conass),o Conselho Na-
cional de Secretários Municipais 
de Saúde (Conasems) e a Câmara 
Técnica Assessora de Imunização 
Covid-19 (Cetai).

Segundo o ministério, a imu-
nização deverá ser feita, preferen-
cialmente, com uma dose da Pfizer 
ou, de maneira alternativa, com a 
vacina de vetor viral Janssen ou 
AstraZeneca. Também foi decidi-

do que haverá redução do interva-
lo entre as doses da Pfizer e Astra-
Zeneca, de 12 para 8 semanas.

O ministro da Saúde, Marce-
lo Queiroga, confirmou em entre-
vista coletiva na quarta-feira (25) 
a aplicação da dose de reforço e a 
antecipação da segunda dose em 
alguns casos. As pessoas começa-
rão a receber a proteção adicional 
em setembro, mas os integrantes 
da pasta não adiantaram a data. 
O intuito é fortalecer a imunida-
de dessas faixas etárias diante do 
crescimento da circulação da va-
riante delta.

“Nos países onde a varian-
te tem transmissão comunitária 
têm havido maiores problemas 
nos idosos e naqueles que não fo-
ram ainda vacinados. Vacinando 
os idosos com este reforço, tere-
mos proteção adicional”, disse na 
entrevista o ministro da Saúde. As 
pessoas com dificuldades no sis-
tema imunológico, denominadas 
“imunossuprimidas”, também se-
rão convocados para a dose de re-

forço. Neste caso, a diferença en-
tre a última dose e a de reforço 
será de 28 dias. Estão neste gru-
po, por exemplo, pessoas com HIV 
e transplantados.

O presidente do Conselho Na-
cional de Secretarias Municipais 
de Saúde (Conasems), Willames 
Freire, defendeu a medida. “Va-
mos trabalhar obedecendo a ci-
ência e as orientações técnicas do 
PNI [Programa Nacional de Imu-
nização]. Se neste momento está 
orientando vacinar acima de 70 
anos com a dose de reforço é por-
que as evidências nos indicam que 
este público está mais vulnerável”, 
opinou.

O imunizante utilizado será 
o Pfizer. “Vamos fazer com vaci-
na da Pfizer porque ela foi testa-
da em regimes de intercambialida-
de [uso de diferentes marcas em 
distintas doses], porque está apro-
vada na maioria das agências sani-
tárias do mundo e porque o minis-
tério se programou para adquirir 
uma quantidade expressiva e tem 

chegado em tempo que nos dá se-
gurança”, justificou Queiroga.

Queiroga disse ainda, no dia 
18 de agosto, que a aplicação da 
terceira dose de vacinas contra a 
covid-19 deverá começar por ido-
sos e profissionais de saúde. Ao 
explicar a metodologia de distri-
buição de imunizantes, ele disse 
que cabe ao ministério equilibrar 
a distribuição de vacinas entre os 
estados e o Distrito Federal.

Segundo o secretário execu-
tivo da pasta, Rodrigo Cruz, até o 
fim de agosto a previsão é de dis-
ponibilização de 80 milhões de 
doses. Cruz acrescentou que até o 
meio de setembro o Ministério da 
Saúde quer atingir a imunização 
de toda a população adulta com a 
primeira dose.

São Luís e Mato Grosso 
do Sul começam 
reforço em idosos

A cidade de São Luís, no Ma-
ranhão, começou já nesta quinta-
-feira (26) a aplicar a dose de re-
forço em idosos em instituições de 
longa permanência. O estado de 
Mato Grosso do Sul também reali-
zará o procedimento, mas a partir 
de hoje (27).

A capital maranhense foi a 
primeira cidade a adotar a tercei-
ra dose, voltada a pessoas com 70 
anos ou mais. A prefeitura deu iní-
cio à campanha prevista para imu-
nizar 142 idosos que vivem em 
oito instituições de longa perma-
nência. A partir de hoje (27), vão 
receber a proteção adicional ido-
sos com mais de 90 anos.

O governo de Mato Grosso do 
Sul anunciou o início da aplicação 
da dose de reforço para esta sex-
ta-feira (27). Também nesse caso, 
podem receber a proteção adicio-
nal aqueles que tiverem tomado 
a última dose há pelo menos seis 
meses. “Como em nosso estado es-
tamos em processo avançado e já 
realizamos a imunização de um 
grande número de pessoas, inclu-
sive nos adolescentes de 12 a 17 
anos e tendo concluído em todos 
os municípios a imunização dos 

acima de 18 anos, queremos co-
meçar a aplicação da terceira dose 
a partir de sexta-feira (27)”, disse 
o secretário de Saúde do estado, 
Geraldo Resende, em live realiza-
da na quarta-feira (25).

Já o governador de Goiás, Ro-
naldo Caiado, anunciou que o es-
tado também começará a imunizar 
os idosos em instituições de lon-
ga permanência na semana que 
vem. Ele não detalhou em que dia 
a aplicação deve ter início. “Na se-
quência, vamos vacinar com dose 
extra por ordem decrescente de 
idade”, informou Caiado em sua 
conta no Twitter. Ele também não 
informou quando os demais ido-
sos serão convocados para a dose 
de reforço.

O governo de São Paulo anun-
ciou o início da aplicação da dose 
de reforço para o dia 6 de setem-
bro. Serão convocados os idosos 
com 60 anos ou mais, ampliando 
o público definido pela comissão 
técnica do PNI.

O município do Rio de Janei-
ro anunciou para o período de 1º 
a 10 de setembro a aplicação da 
terceira dose da vacina contra co-
vid-19 em idosos. De acordo com a 
Secretaria Municipal de Saúde, os 
primeiros a receber o reforço da 
imunização serão aqueles que mo-
ram em asilos ou abrigos e que te-
nham tomado a segunda dose há 
seis meses ou mais.

Antecipação
A Câmara Técnica do PNI 

também decidiu pela antecipa-
ção da segunda dose das vaci-
nas da Oxford/AstraZeneca. Em 
vez de três meses, o intervalo 
entre as duas doses será de dois 
meses. Já a antecipação da Pfi-
zer ainda está em estudo. A me-
dida foi adotada com o propó-
sito de tentar alcançar a meta 
de aplicar a segunda dose em 
todos os brasileiros adultos até 
o fim de outubro.

Até hoje, 35% das pessoas 
com mais de 18 anos completa-
ram o ciclo vacinal no país.

 A terceira dose será aplicada em idosos acima de 70 anos que já foram vacinados há 6 meses ou mais

Covid-19: 
terceira dose 
da vacina será 
aplicada a 
partir de 
setembro

AgênciA BrAsil
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Cirurgia robótica no 
tratamento do câncer

Tecnologia em cirurgia oncológica traz benefícios para o médico, que terá melhor visualização dos órgãos 
e muito mais opções de movimentos; e também para o paciente, já que a recuperação é mais rápida.
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expediente

O suicídio continua sendo uma das principais 
causas de morte em todo o mundo, segundo as 
mais recentes estimativas da Organização Mun-
dial da Saúde (OMS).

A entidade acaba de publicar o relatório “Sui-
cide worldwide in 2019” e o documento registra 
que, todos os anos, mais pessoas morrem como 
resultado de suicídio do que HIV, malária, cân-
cer de mama, guerras ou homicídios. Em 2019, 
mais de 700 mil pessoas em todo mundo tiraram 
a própria vida: uma em cada 100 mortes.

“Não podemos, e não devemos, ignorar o 
suicídio”, afirmou Tedros Adhanom Ghebreye-
sus, diretor-geral da OMS. “Nossa atenção à pre-
venção é ainda mais importante agora, depois de 
muitos meses convivendo com a pandemia de 
Covid-19, com vários dos fatores de risco para 
suicídio - perda de emprego, estresse financeiro e 
isolamento social -- ainda presentes”.

PrimeiroS SinaiS
Para o escritor Odil Campos, cujo ato de reti-

rar a própria vida é abordado no livro “O Renas-
cimento” (Editora Flor de Lis, 248 págs.), a de-
pressão e o declínio emocional são os primeiros 
indicativos que exigem atenção.

Segundo o autor, as relações humanas se 
fundamentam nos vínculos sociais e emocionais 
que permitem os movimentos da vida, que vão 
desde o ato de pensar, sentir, doar, trabalhar. 
Dessa forma, o crescimento torna-se integral.

“O distanciamento social por tempo prolon-
gado causa danos emocionais. Mas precisamos 
encontrar alternativas para ocupar a mente; tais 
como a leitura de um livro, ver bons filmes, fazer 
exercícios físicos e usar a tecnologia para dimi-
nuir o isolamento afetivo”, explica.

não é freScura
De acordo com o documento da OMS, o 

suicídio foi a quarta causa de morte entre os jo-
vens de 15 a 29 anos, apenas atrás de acidentes 
no trânsito, tuberculose e violência interpessoal. 
Outro estudo da OMS também demonstra que a 
ansiedade atinge mais de 260 milhões de pessoas 
no mundo. O Brasil, em 2019, era o país com 
o maior número de pessoas ansiosas: 9,3% da 
população.

Ciente da importância que o assunto exige, 
desde 2014 a Associação Brasileira de Psiquiatria 
(ABP), em parceria com o Conselho Federal de 
Medicina (CFM), organiza nacionalmente o Se-

tembro Amarelo. O dia 10 de setembro é o Dia 
Mundial de Prevenção ao Suicídio, mas a campa-
nha acontece durante todo o ano.

Segundo a ABP, estudos indicam que cada 
caso de suicídio tem impacto na vida de outras 
seis pessoas de forma direta. “Aqueles que pen-
sam em tirar a própria vida mediante as dificulda-
des que surgem devem ser acolhidos com amor e 
afeto para que esses atos não aconteçam. Certa-
mente é uma situação muito delicada. Contudo, 
não podemos desistir. Os desafios ao longo da 
vida aparecem para que tenhamos novos apren-
dizados e possamos melhorar como um todo”, 
completa Odil Campos.

fique atento
Para apoiar os esforços na prevenção ao sui-

cídio, a OMS lançou uma orientação abrangente 
e com quatro estratégias principais.

A primeira dela é para limitar o acesso aos 
métodos de suicídio, como pesticidas e armas 
de fogo altamente perigosos. Em seguida, a 
entidade recomenda educar a mídia sobre a 
cobertura responsável do suicídio, pois o tra-
balho da imprensa pode levar a um aumento 
nos casos devido à imitação, especialmente se 
for uma celebridade ou se descrever métodos 
de suicídio.

A terceira estratégia é promover habilidades 
socioemocionais para a vida em adolescentes, 
principalmente porque metade dos problemas 
de saúde mental aparecem antes dos 14 anos. 
A orientação incentiva programas anti-bullying, 
entre outros. Por fim, a identificação precoce, 
avaliação, gestão e acompanhamento de qual-
quer pessoa afetada por pensamentos e compor-
tamentos suicidas.

“O acolhimento, a doação e o respeito aju-
dam a pessoa que está em crise. Com essas ati-
tudes, o amor penetra no coração de quem está 
mal e mostra a ela o quanto o apoio é importan-
te, pois o indivíduo não se encontrará só”, com-
pleta o escritor.

centro de aPoio
Um dos centros de apoio emocional mais 

atuantes no Brasil é o Centro de Valorização da 
Vida (CVV). Nele existe o serviço de escuta 24 
horas por dia. Basta ligar para 188 e solicitar o 
atendimento. O serviço também está disponível 
via internet pelo www.cvv.org.br e-mail, chat e 
Skype.

omS alerta 
sobre a 
prevenção ao 
suicídio

Arquivo
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Se você olhar com atenção vera 
que as dobras da orelha humana tem 
o mesmo formato que um feto. E é exa-
tamente assim que a medicina chinesa 
enxerga essa parte da anatomia: como 
representação do corpo humano. As-
sim, cada ponto de nossa orelha se refe-
re a um órgão específico, que pode ser 
estimulado através da auriculoterapia.

Essa técnica utiliza pontos na ore-
lha para tratar problemas físicos e emo-
cionais que, ao serem estimulados, 
refletem no Sistema Nervoso Central, 
que decodifica cada estímulo e reage 
a eles, produzindo neurotransmissores 
que promovem sensação de bem-estar 
e calma e, assim, direciona cada estí-
mulo para cada área que precisa ser 
tratada ou equilibrada.

De acordo com Natalia Fialko-
wski Pagani Dala Costa, fisioterapeu-
ta e sócia-proprietária da Movimentar 
- Clínica de Fisioterapia, a auricu-
loterapia está indicada em mais de 
200 doenças, entre elas ansiedade/
depressão/estresse/irritabilidade; do-
res nas articulações e na coluna ver-
tebral; tendinites e bursites; cefaleias 
e enxaquecas; distúrbios digestivos; 
regulação do trânsito intestinal; de-
sordens da articulação temporo-
-mandibular (ATM); alergias (rinites, 
sinusites, alergias de pele, alergias 
alimentares e medicamentosas); au-
xilia no processo de emagrecimento 
(controle da compulsão alimentar); 
distúrbios do sono; TPM/ cólicas 
menstruais/ irregularidades menstru-
ais/ menopausa; fertilidade/ diminui-
ção da libido; hipertensão; zumbido 
no ouvido/ labirintite/ vertigem; falta 
do foco e concentração; baixa da dis-
posição física; imunidade; entre tan-
tos outros, incluindo a amamentação.

Essa é uma terapia que pode ser 
aplicada em bebês, gestantes, idosos e 
crianças, podendo contribuir em todas 
as fases da vida.

MaMãeS e bebêS
Natalia diz que um dos medos das 

mães que amamentam é que a quanti-
dade de leite não seja suficiente para o 
seu bebê, principalmente no início da 
amamentação. “Existem vários fatores 
que influenciam na produção de leite, e 

entre eles está o estresse e a ansiedade 
das mães nesse momento. A auriculo-
terapia ajuda a equilibrar o emocional 
da mãe, deixando-a mais tranquila e 
relaxada, além de estimular a secreção 
de prolactina, hormônio responsável 
pela produção de leite”, explica.

Além do estímulo da orelha, dentro 
da fisioterapia há outras várias técnicas 
que podem ser utilizadas para auxiliar 
as mães e os bebes. Entre elas, Nata-
lia cita sessões de fisioterapia e pilates, 
para manter o corpo em movimento 
e aliviar dores; drenagem linfática e 
massagem relaxante para as mamães e 

Shantala para os bebes.

aMaMentação e cobrança
Para a fisioterapeuta, que é mãe 

de Luiza, de 6 meses, a amamentação 
é uma fase muito difícil na vida das 
mães. “Elas se sentem muito cobradas 
para alimentar seus filhos”, conta.

A maior dificuldade em amamentar 
está na falta de informação e conheci-
mento sobre o assunto, diz. “A maio-
ria das mães não sabem amamentar e 
os bebês também não sabem mamar. 
É necessário que a mãe aprenda para 
poder ensinar o bebê”, avalia.

Outra dificuldade que se enfrenta, 
segundo Natalia, é a falta de apoio da 
família, do marido e até da sociedade. 
“Na primeira dificuldade, todo  mundo 
já quer que a mãe deixe a amamenta-
ção de lado e dê uma mamadeira para 
o seu filho, porque é mais fácil, menos 
trabalhoso”, acredita.

A fisioterapeuta conta que, inicial-
mente, teve muita dificuldade com a 
amamentação. “Minha filha, Luiza, não 
fazia a pega correta, eu não sabia como 
oferecer, não sabia como preparar a 
mama para amamentar, tive fissura, mui-
ta dor e o emocional ficou muito abala-
do”, relembra. As coisas começaram a 
mudar depois que ela contratou um ser-
viço de Consultoria de Amamentação. 
“Depois da consultoria da enfermeira 
Grazieli Guindini foi que tudo mudou. 
Ela me ensinou a amamentar minha 
filha, me ensionou a preparar a mama 
para amamentar e me explicou o quanto 
é necessário ter paciência e persistência 
nesse processo. Hoje amamento com 
muita tranquilidade e amor”, comemora.

rede de apoio
A rede de apoio faz muita diferença 

para a mãe. “Ela está lidando com mui-
tos sentimentos e mudanças em pouco 
tempo. Principalmente para as mães de 
primeira viagem, é essencial ter o apoio 
de toda a família nessa fase”, diz.

Contudo, Natalia acredita que é 
preciso que toda a sociedade esteja 
preparada para dar apoio e o supor-
te necessário nessa fase. “Só assim 
as mães vão conseguir enfrentar esse 
processo mais tranquilamente, pois a 
amamentação exclusiva até os seis me-
ses de idade traz muitos benefícios aos 
bebês e as famílias”, conclui.

auriculoterapia pode ajudar na amamentação

Arquivo pessoal

| Natalia Pagani Dala Costa é 
fisioterapeuta na Movimentar - Clínica 
de Fisioterapia
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Várias especialidades médicas atu-
almente utilizam a cirurgia robótica 
como alternativa para cirurgias conven-
cionais. Com apenas algumas pequenas 
incisões, o cirurgião introduz equipa-
mentos como pinças, tesouras e câmera 
que serão movimentadas pelo robô com 
o comando do cirurgião através de um 
console, o que proporciona maior preci-
são durante o procedimento. 

Na área da cirurgia oncológica o 
método também já é uma realidade, 
com diversos benefícios para os pacien-
tes e, apesar de ainda não estar disponí-
vel em Pato Branco, o serviço já é ofe-
recido por médicos habilitados, sendo a 
chegada de um equipamento robótico 
uma expectativa não muito distante.

Conforme o médico oncologista 
André Luiz Bini, a rotina da cirurgia é 
basicamente a mesma que das outras 
especialidades. “O que muda nes-

se tipo de procedimento é que existe 
um robô que vai fazer os movimentos 
transmitidos pelo médico no paciente. 
Através de um console com imagens 
em 3D o médico opera os instrumen-
tos do robô”, explica. Além disso, a ci-
rurgia robótica é considerada minima-
mente invasiva, sendo uma evolução 
da cirurgia laparoscópica.

Dentre as principais vantagens da 
técnica para o paciente destacam-se a 
rápida recuperação e a segurança. Já 
para os cirurgiões, explica Dr. Bini, a 
melhor visualização dos órgãos devido 
ao aumento de 10 a 15 vezes e imagens 
tridimensionais, bem como a enorme 
possibilidade de movimentos abrangen-
do circunferências acima de 520 graus 
demonstram a superioridade do méto-
do. Como desvantagem observa-se ain-
da um custo elevado para a instalação 
do equipamento, o que resulta em ele-
vação do custo das cirurgias.

Em relação ao tempo em centro 
cirúrgico, o médico esclarece que a 

robótica é um pouco mais demorada 
devido ao aumento da complexidade 
e maior número de itens necessários, 
exigindo uma melhor preparação do 
paciente para tornar possível a instala-
ção do robô.

indicaçõeS
O médico especialista conta que o 

robô pode atuar em cavidades como a 
abdominal e a torácica, que anterior-
mente eram acessadas de forma aber-
ta. É cada vez menos necessário abrir 
o abdome ou o tórax com um corte 
grande, ao invés disto são feitos pe-
quenos furos por onde se introduzem 
os instrumentos robóticos. “A técnica 
pode ser utilizada para qualquer órgão 
intra-abdominal ou intra-torácico”, co-
menta. Ele acrescenta ainda que outras 
especialidades cirúrgicas também vem 
utilizando a robótica, sendo que a ci-
rurgia torácica, cirurgia cardíaca,  uro-
logia, cirurgia do aparelho digestivo e 
ginecologia estão entre e as principais.

A robótica pode ser utilizada tanto 
para tratamento quanto para diagnós-
tico nos casos mais difíceis ou em tu-
mores de localização interna com difícil 
acesso aos métodos tradicionais. Sem-
pre que possível o diagnóstico passa 
pela etapa da biopsia, e para isso pode 
ser indicada retirada parcial ou total 
do tumor, de acordo com cada caso. 
“Vamos pensar em tumor de pulmão, 
por exemplo. Se ele estiver próximo 
aos principais canais respiratórios, o 
diagnóstico pode ser feito antes do tra-
tamento através da broncoscopia, um 
exame semelhante a endoscopia diges-
tiva mas direcionado para o pulmão. 
Após o diagnóstico são feitos exames 
para conhecer o real estágio da doença 

para, somente depois, indicar o trata-
mento, que pode ser cirúrgico ou não. 
Se o caso for mais avançado, o trata-
mento poderá ser feito quimioterapia, 
radioterapia ou ambos, dependendo 
de cada caso”, avalia o oncologista.

Outro exemplo citado por Dr. Bini 
é quando não se consegue um diag-
nóstico prévio, como em um paciente 
que tem um tumor pulmonar periférico 
mas que não está chegando à parede 
torácica, onde seria possível ter acesso 
por agulha para fazer a investigação. 
“Nesse caso a indicação é de realizar 
primeiro a cirurgia, com objetivo de 
diagnóstico e também de tratamento”, 
observa. Aqui novamente pode ser in-
dicada a cirurgia robótica para maior 
conforto e segurança para o paciente. 

Todas essas indicações avaliam, 
em primeiro lugar, uma classificação 
geral de risco. Usualmente, se o pacien-
te pode fazer uma cirurgia aberta com 
anestesia geral sem contraindicações, 
a cirurgia com o robô também poderá 
ser realizada e com menor risco, já que 
ela é minimamente invasiva. 

Algumas cirurgias em especial ga-
nharam grande aprimoramento com 
a modalidade robótica, onde anterior-
mente o acesso cirúrgico tradicional 
enfrentava maior dificuldade técnica. 
Um bom exemplo disso é a cirurgia 
de próstata que devido à localização 
do órgão no fundo da pelve e abaixo 
da bexiga, o acesso pela cirurgia aber-
ta é mais tátil do que visual, e mesmo 
para a cirurgia laparoscópica que não 
proporciona grandes angulações, neste 
caso a cirurgia robótica tem se tornado 
“padrão ouro” na escolha do procedi-
mento, inclusive obtendo melhores re-
sultados que as técnicas anteriores. 

cirurgia robótica: uma realidade para a oncologia
Tecnologia é benéfica para o médico, que terá melhor visualização dos órgãos e muito mais opções de 
movimentos, e também para o paciente, já que a recuperação é mais rápida
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O tempo de recuperação do pa-
ciente também é uma vantagem da ro-
bótica e depende da cirurgia a ser feita. 
Em cirurgias com a abertura abdomi-
nal ampla, a convalescença que levaria 
de 45 a 60 dias pode ser reduzida para 
em torno de 15 a 30 dias no caso da 
cirurgia robótica.

As contraindicações são, de forma 
geral, as mesmas de quem não poderia 
fazer uma cirurgia aberta, ou em alguns 
casos quando não é aconselhável sub-
meter o paciente à anestesia geral, po-
dendo realizar outro tipo de anestesia 
para cirurgia convencional.

doença SilencioSa
O especialista conta que, entre os 

cânceres, são mais de 200 tipos de tu-
mores, cada qual com comportamen-
to diferente e por isso também os tra-
tamentos são diferentes. Por ser uma 
área ampla da medicina, existem espe-
cialidades médicas que atuam em con-
junto como oncologia clínica, a cirurgia 
oncológica, a hematologia, a radiotera-
pia e diversas outras. As áreas de enfer-
magem, nutrição, farmácia, psicologia, 
odontologia e fisioterapia acrescentam 
ainda cuidados essenciais ao tratamen-
to do câncer de forma geral. 

O diagnóstico do câncer nem sem-
pre é facilmente obtido com apenas um 
exame, e há inúmeros casos em que 
se descobre a doença já em uma fase 
mais avançada, onde a expectativa de 
cura é bastante reduzida.

Devido à gravidade que a doença 
normalmente apresenta, com um des-
fecho inevitavelmente fatal quando não 
tratada a tempo, recomenda-se que 
a prevenção seja sempre efetiva para 
que tenhamos uma melhor qualidade 
de vida e possamos reduzir o risco de 
desenvolver algum tipo de neoplasia.

Estamos falando da prevenção pri-
mária, que tem por objetivo tentar evi-
tar o surgimento de uma doença, neste 
caso, o câncer. Há cinco pontos prin-
cipais, sendo a alimentação saudável, 
atividade física regular, não fumar, não 
consumir bebidas alcoólicas ou beber 
com moderação e o bem-estar emocio-
nal e saúde mental são fundamentais 
para uma boa qualidade de vida.

Já a prevenção secundária diz res-
peito justamente ao diagnóstico preco-
ce das doenças. Através de exames de 
rastreamento que devem ser realizados 
rotineiramente, de acordo com a idade, 
o histórico familiar e os fatores de risco 
de cada pessoa. Hoje em dia não cabe 

mais a frase “não vou procurar a doença 
porque quem procura acha”, porque em 
se tratando de câncer, quanto mais cedo 
a doença for descoberta, maior a possi-
bilidade de cura, e este diagnóstico pre-
coce muitas vezes só é atingido quando 
descoberto através dos exames de rotina, 
antes mesmo de manifestar qualquer sin-
toma.  Quanto mais tardio o diagnóstico, 
também mais reduzida é a possibilidade 
de curar o câncer.  Ao não fazer exames 
de rotina você pode estar desperdiçando 
uma oportunidade de ficar bem.

Salienta-se ainda a importância de 
valorizar os sintomas, pois sintomas 
que persiste por mais de 2 a 3 semanas 
podem ser o indício de um problema 
mais grave. Para Dr. Bini, é importante 
ligar o alerta no caso de uma dor que 
se prolonga por mais de três a quatro 
semanas, assim como tosses persisten-
tes, diarreia que não cessa, presença 
de sangue nas fezes, sangue na urina, 
entre outros. 

Quem tem um histórico familiar de 
câncer também precisa estar mais aten-

to, já que os fatores genéticos podem 
influenciar no surgimento da doença. 
Mesmo que a maioria dos tumores 
não apresentem essa característica he-
reditária, cerca de 40% das neoplasias 
podem “passar” para os descendentes.

| André Luiz Bini é médico oncologista 
em Pato Branco – CRM 15231
RQE 10977 
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| infância

A pele do bebê é mais fina e mais sen-
sível, sendo mais propícia a apresentar aler-
gias. Além disso, pode ser facilmente irritada 
por qualquer fator e causar o aparecimento de 
manchas avermelhadas, coceiras e mudança 
na textura da pele.

Segundo o médico e especialista em der-
matologia, Rafael Soares, a alergia pode ser 
bem desconfortável para o bebê, por isso é im-
portante consultar um profissional assim que 
observarem as primeiras alterações na pele, 
para que seja possível identificar o motivo da 
alergia e iniciar o quanto antes o tratamento.

PrinciPais causas e 
como Prevenir

Calor
“O calor excessivo, causado tanto pelo 

uso de muitas roupas quanto pela exposição 
excessiva ao sol, pode levar à irritação da 
pele devido ao abafamento dos poros, sen-
do a alergia manifestada na forma de broto-
ejas, que são pequenas bolinhas vermelhas 
que podem aparecer no pescoço, debaixo 
do braços ou na região da fralda”, explica o 
especialista. “Na verdade, não é exatamen-
te uma alergia, mas uma condição chamada 

Como evitar alergias em pele de bebê

de Miliária Rubra e melhora com o resfriamento da 
pele”, conclui. De acordo com o médico, neste caso 
é importante vestir o bebê com roupas adequadas ao 
clima da região em que se vive, dando preferência às 
roupas de tecido leve, fino e de algodão, pois assim é 
possível evitar o calor excessivo. Além disso, o médi-
co também pode indicar o uso de cremes calmantes e 
pomadas específicas.

teCidoS
A pele do bebê é muito sensível e, por isso, al-

guns tecidos podem causar reações alérgicas como lã, 
sintéticos, náilon ou flanela, pois impedem que a pele 
respire adequadamente ou irritam diretamente a pele. 
“Para evitar sensibilidade relacionada com os tecidos 
das roupinhas, é recomendado identificar qual o tipo 
de material que o bebê apresenta os sintomas para que 
então seja evitado. Além disso, a melhor roupa para 
bebê é sempre de algodão que é mais macio e está 
associado a menos casos de alergia”, diz Rafael.

agenteS químiCoS
Alguns tipos de talco, shampoo, cremes hidratan-

tes ou amaciantes para roupas podem também cau-
sar irritação na pele do bebê, podendo ser notadas 
aparecimento de manchas vermelhas, que podem ser 
elevadas ou não, e causam coceira, deixando o bebê 
irritado. É importante estar atento às alterações na pele 
do bebê após a utilização de qualquer produto para 
evitar seu uso quando causar problemas. Para aliviar 
os sintomas, o pediatra pode indicar o uso de hidra-
tantes específicos, além de pomadas calmantes e com 
anti-histamínicos.

alimentoS
Alguns alimentos podem causar reações alérgicas 

no bebê que normalmente se manifestam por meio do 
surgimento de manchas avermelhadas e que coçam. 
É importante identificar o alimento responsável pelo 
surgimento dos sintomas e, no caso de o bebê ainda 
estar em fase de aleitamento, é importante que a mu-
lher preste atenção à sua alimentação para que seja 
possível identificar o alimento responsável pela aler-
gia. Pode também ser interessante consultar o pediatra 
para que sejam feitos exames que ajudem a identificar 
o alimento causador da alergia.

Arquivo
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| nutrição

Sempre se fala sobre alimentos que ajudam a melhorar o 
desejo sexual, as comidas afrodisíacas. Entre ostras e moran-
gos, eles conseguem aumentar o desejo sexual e, por isso, vão 
à mesa especialmente no Dia dos Namorados. O que pouca 
gente sabe é que há também uma lista de alimentos que re-
duzem esse desejo.

De acordo com a médica Erica Mantelli, ginecologista 
especialista em saúde sexual, alguns alimentos causam um 
efeito negativo no corpo. “Eles vão afetar o desejo sexual 
se consumidos em altas quantidades. O ideal é sempre ter o 
acompanhamento de um nutricionista”, indica.

Elencamos alguns desses alimentos para você cortar da 
sua dieta e viver feliz com o seu par.

alimentoS proceSSadoS
Os alimentos processados, por si, já devem ser riscados de 

qualquer alimentação pelos males que podem causar à saúde. 
E, como agravante, podem destruir o zinco do seu corpo, es-
sencial para sua saúde sexual.

açúcareS
O consumo de açúcar em excesso impacta nos níveis de 

serotonina do corpo, causando uma baixa libidinal.

Álcool
Bebidas alcoólicas diminuem o desejo, a excitação e a 

sensibilidade durante o ato sexual, principalmente em doses 
elevadas.

Queijo
Ele é muito bom, mas afeta os níveis de testosterona e de 

estrogênio no corpo, reduzindo a libido em homens e mulheres.

pipoca
Sim, até mesmo a pipoca reduz seu desejo sexual. Isso 

acontece porque ela contém substâncias que reduzem a con-
tagem de espermatozoides, além de estar associado a um me-
nor desejo sexual.

pão
Os carboidratos do pão funcionam com um desestimulan-

te por conta do seu índice glicêmico.

enlatadoS
Como são ricas em sódio, comidas enlatadas afetam a pres-

são arterial e reduzem o fluxo sanguíneo nos órgãos genitais.

menta
Alimentos mentolados podem reduzir a testosterona do 

corpo, deixando a pessoa com bom hálito, mas com menor 
desejo sexual.

Soja
Ela é rica em fitoestrogênio, que provoca o desbalancea-

mento hormonal.

frituraS
Essa é outra coisa que você precisa reduzir, ou cortar, para 

uma melhor qualidade de vida. Além disso, as gorduras trans 
usadas em frituras diminuem a libido e podem interferir até 
mesmo na gestação.

10 alimentos que podem reduzir o desejo sexual
Fotos: Arquivo
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| pesquisa em saúde

|Jornal da USP
Em regiões de prevalência da va-

riante delta do coronavírus, o interva-
lo entre doses de vacina de covid-19 
precisa ser mais curto do que doze se-
manas para que se tenha um controle 
efetivo da pandemia. É o que sugere 
modelo matemático desenvolvido pelo 
Centro de Ciências Matemáticas Apli-
cadas à Indústria (CeMEAI) a partir de 
dados preliminares da eficácia da vaci-

na para a variante delta. A ferramenta 
está descrita em artigo publicado na 
revista científica PNAS.

A tecnologia, criada pelo grupo 
ModCovid-19 com pesquisadores da 
Universidade Estadual de Campinas 
(Unicamp), da Fundação Getulio Var-
gas (FGV) e da USP projeta tempo se-
guro e ideal entre doses para controle da 
pandemia, a partir de dados de eficácia 
de vacinas. Ele mostra que vacinas com 

menos de 50% de eficácia na primeira 
dose precisam de um intervalo menor 
de aplicação do que vacinas com taxas 
de eficácia maiores. Alimentada com 
estudos prévios sobre eficácia dos imu-
nizantes, a tecnologia indica quando 
é possível adiar as doses e quando se 
atinge o máximo possível de proteção.

“O próprio algoritmo decide quan-
do é melhor aplicar a segunda dose, 
levando em conta a primeira, de manei-
ra a controlar o mais rápido possível a 
pandemia”, explica Paulo José da Silva 
e Silva, co-autor do estudo. Por isso, a 
ferramenta, que está disponível on-line, 
pode ajudar nas tomadas de decisão 
durante o processo de imunização da 
população brasileira e de outros países.

Paulo lembra que. quando o artigo 
foi escrito, em fevereiro desse ano, a 
principal pergunta era se valeria a pena 
adiar a segunda dose e qual a maneira 
mais segura de se fazer isso, em virtu-
de da quantidade limitada de doses. O 
estudo teve como base a fabricante As-
trazeneca e concluiu que o a diferença 
do percentual de eficácia da primeira 
dose para segunda era muito pequeno 
e por isso valeria a pena esperar e vaci-
nar mais gente com a 1ª dose.

Agora, com o avanço da variante 
delta em algumas regiões do Brasil e 
do mundo, as estratégias de vacinação 
podem ser revistas a partir deste mode-

lo. “Se você está em um lugar onde ela 
é a variante prevalente, a eficácia da 
primeira dose, pelas primeiras estima-
tivas que estão saindo agora, é muito 
menor do que era com a alfa, então 
muda a relação da eficácia entre pri-
meira e segunda dose. Essas análises 
confirmam que a decisão é delicada e 
que tem que ser feita de maneira siste-
mática”, observa Paulo.

ferramenta adaPtável
Doutor em Imunologia pela USP e 

atualmente cientista sênior na empresa 
de Biotecnologia Anokion, nos EUA, 
Rafael Larocca elogia o trabalho. “Um 
fator interessante e que me chamou a 
atenção é que, aplicando fórmulas e 
variáveis matemáticas, eles consegui-
ram chegar a uma conclusão muito 
próxima à dos imunologistas”, diz ele.

Outro ponto apontado pelo imu-
nologista, que não participou do es-
tudo, mas o comentou a pedido do 
Jornal da USP, é que a ferramenta é 
adaptável, podendo ser aplicada para 
diferentes vacinas ou cenários. “Mu-
dando qualquer variável na fórmula, 
você obtém uma leitura diferente. Isso 
é importante especialmente num cená-
rio de pandemia, onde precisamos de 
todas as ferramentas possíveis para ter 
celeridade no conhecimento e assim 
frear o vírus”, conclui.

variante delta pode exigir intervalo mais curto 
entre doses da vacina

O modelo matemático combina dados e otimização para obter o tempo ideal para a administração de uma segunda dose de vacina. O intervalo 
emerge da solução do modelo de otimização, que combina os dados de uso da UTI, o mecanismo de ação da vacina, a disponibilidade da vacina 

e os dados demográficos da população em um modelo epidemiológico para prever futuras admissões na UTI por faixa etária. O modelo é 
resolvido usando um algoritmo de otimização que considera vários cenários e ajusta iterativamente as variáveis de decisão para encontrar o 

atraso ideal entre a primeira e a segunda doses de vacina e o número de reprodução do controle alvo.
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO DOS ASSOCIADOS 

Assembleia Geral Ordinária                                 

                                  O INSTITUTO DE SAÚDE SÃO LUCAS, pessoa jurídica de 
direito privado, inscrita no CNPJ/MF sob nº 08.092.615/0001-05, com sede na Rua 
Dr. Silvio Vidal, 67, Pato Branco - Paraná, FAZ SABER aos associados da referida 
empresa que no dia 31 de agosto de 2021, às 18h15min, em primeira convocação 
com 2/3 dos associados aptos a votar e 19h00m horas em segunda convocação 
com o mínimo de 10 membros associados aptos a votar. O local da A.G.O. será 
presencial na sala de reuniões do Hospital São Lucas de Pato Branco e também por 
videoconferência através de aplicativo Zoom, com a seguinte pauta: A) Prestação 
de contas ano 2020 B) Parecer do Conselho Fiscal C) Aprovação das contas 
do ano 2020. 
  
Dr. João Petry  
Diretor Presidente  
 
 
 

 

SÚMULA DE RENOVAÇÃO DE LICENÇA DE OPERAÇÃO 
PENHA PAPÉIS VIVIDA LTDA, torna público que irá requerer junto ao IAT 
Renovação da Licença de Operação (n°139020-R2), para a atividade de 
Indústria de Fabricação de Papel e Papelão, instalada na Rodovia BR 158 km 
495, Ponte do Rio Chopim, no município de Coronel Vivida/ PR.  

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA SIMPLIFICADA 

CONSORCIO SANCHES TRIPOLONI - CONSOL torna público 
que recebeu do IAT, a Licença Simplificada para Extração e Britagem de 
Basalto a ser implantada na PRC - 280, km 88,5, s/nº, Zona Rural, no 
município de Palmas/PR, válida até 28/07/2027. 

 
 
 
 

SÚMULA PEDIDO AMBIENTAL SIMPLIFICADO  
 
A Hi-Mix Eletrônicos S/A torna pública que requereu ao IAT a Solicitação do Pedido 
Licença Ambiental Simplificado para o Pátio/Estacionamento para movimentação de 
caminhões, implantada na Rua João Viganó Neto nº 170 Bairro Núcleo Bom Retiro – 
Pato Branco – PR. 
 

 

 

MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO    
EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 66/2021. 

O MUNICÍPIO de SÃO JOÃO, torna público que às 14:OO horas do dia 10 
DE SETEMBRO DE 2021, na PREFEITURA MUNICIPAL, realizará 
licitação na modalidade Pregão eletrônico, do tipo menor preço, por meio da 
utilização de recursos de tecnologia da informação – INTERNET, de 
acordo com as especificações do edital, para aquisição de:  

OBJETO QUANTIDADE VALOR TOTAL PRAZO 
Fornecimento e Instalação 

de Luminárias de Led 
387 unidades R$ 373.400,00 120 dias 

Informações e esclarecimentos relativos ao edital, modelos e anexos poderão 
ser solicitados junto ao Pregoeiro de São João, Paraná, Brasil - Telefone: 
(46) 3533.8300 - E-mail licitacaosj@hotmail.com. A Pasta Técnica,  com  o  
inteiro  teor  do  Edital  e  seus respectivos modelos, adendos e anexos, poderá 
ser examinada no seguinte endereço Avenida XV de Novembro nº 160, das 
08:00 às 17:30 horas. 
 
São João, 26 de Agosto de 2021. 
 
CLOVIS MATEUS CUCCOLOTTO -  
Prefeito do Município de São João  
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MUNICIPIO DE SAUDADE DO IGUAÇU ESTADO DO PARANÁ 
AVISO DE RESULTADO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 049/2021 
 

MUNICIPIO DE SAUDADE DO IGUAÇU ESTADO DO PARANÁ 
H O M O L O G A Ç Ã O 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 049/2021 
 

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO DE LICENÇA DE
OPERAÇÃO

A SAN RAFAEL SEMENTES E CERAIS LTDA, torna público que irá
requerer do  IAT a renovação da Licença de Operação para armazenamento e
transbordo de cereais e leguminosas em geral, implantada  na Rod. PR 562- Km
2- Município de Honório Serpa, Estado do Paraná.
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Extrato Contrato 119/2021 – Tomada de Preços 03/2021 - Contratante Município 
de Vitorino, Cnpj:76.995.463/0001-00 Contratado. LUIZ FELIPE DUARTE 
CONSTRUTORA EIRELI CNPJ sob nº35812336000133 .OBJETO:  
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONCLUSÃO DE 
CONSTRUÇÃO DE CRECHE PROJETO PROINFÂNCIA TIPO 1, modelo padrão 
do FNDE. Dotação Orçamentária: 301-376, valor: R$ 2.243.560,63.  Data 
26/08/2021.  
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Extrato Contrato 119/2021 – Tomada de Preços 03/2021 - Contratante Município 
de Vitorino, Cnpj:76.995.463/0001-00 Contratado. LUIZ FELIPE DUARTE 
CONSTRUTORA EIRELI CNPJ sob nº35812336000133 .OBJETO:  
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONCLUSÃO DE 
CONSTRUÇÃO DE CRECHE PROJETO PROINFÂNCIA TIPO 1, modelo padrão 
do FNDE. Dotação Orçamentária: 301-376, valor: R$ 2.243.560,63.  Data 
26/08/2021.  
 
 
 
 
 
 
 

 
DECRETO Nº 079/2021, DE 26 DE AGOSTO DE 2021. 
Dispõe sobre a I Conferência Municipal dos Direitos da Pessoa com Deficiência para o dia 16/09/2021. 
PORTARIA Nº 111/2021, DE 26 DE AGOSTO DE 2021. 
Autoriza o pagamento de horas extras e sobreavisos a servidores municipais que especifica. 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 60/2021, DE 26 DE AGOSTO DE 2021. 
Data da sessão: 22/09/2021 Horário da sessão: 09:00hrs 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 61/2021, DE 26 DE AGOSTO DE 2021. 
Data da sessão: 23/09/2021 Horário da sessão: 09:00hrs 
AVISO DE RESULTADO DA ABERTURA DE ENVELOPES DE PROPOSTAS TOMADA DE PREÇOS 
Nº 04/2021, DE 26 DE AGOSTO DE 2021. 
Torna público aos interessados o Resultado da abertura de envelopes de propostas referente à 
licitação modalidade Tomada de Preços nº 04/2021. 
__________________ 
A publicação na íntegra dos atos acima encontram-se disponíveis no seguinte endereço eletrônico: 
http://www.diariomunicipal.com.br/amp, edição do dia 27 de AGOSTO de 2021, conforme Lei Autorizativa nº 
927 de 07 de junho de 2017. 

MUNICÍPIO DE BOM SUCESSO DO SUL-PR 
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL Nº 0 
AO CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 66/2018 
CONTRATADA: BUSCADE SERVIÇOS DE PROVEDOR DE INTERNET LTDA. 
CNPJ: 07.854.005/0001-20 
Cláusula Primeira – Vigência  
Tendo em vista tratar-se de serviços a serem prestados de forma contínua, cuja continuidade propiciará 
condições de preço mais vantajosas ao município, uma vez que o preço praticado não será reajustado, 
fica prorrogado o prazo de vigência do contrato por mais 12 meses, passando a ter vigência da data de 
08 de setembro de 2021 até 07 de setembro de 2022. 
Cláusula Segunda – Disposições Gerais 
Permanecem em plena vigência todas as demais disposições contratuais que não contrariem o presente 
aditivo 
Bom Sucesso do Sul, 23 de agosto de 2021 
Nilson Antonio Feversani Prefeito Municipal 
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MUNICÍPIO DE CLEVELÂNDIA 
PORTARIA Nº 275/2021 

NOMEIA OS MEMBROS DO CONSELHO MUNICIPAL DE 
TURISMO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. 

A PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA-PR, no uso das atribuições que lhe são conferidas 

pela Lei Orgânica Municipal, e considerando o Decreto Nº201/2021,  

RESOLVE 
Art. 1º. NOMEAR as pessoas abaixo relacionadas, para compor o CONSELHO MUNICIPAL DE 

TURISMO, com a seguinte composição: 

- PRESIDENTE: Elenice de Fátima Zocke 

- VICE PRESIDENTE: Mário Sérgio Muniz Tagliari 

- SECRETÁRIO(A): Adriano de Col 

- MEMBROS DO PODER PÚBLICO: 

1. Titular: Idalba de Fatima Daneluz  

    Suplente: Roberta Barco Lopes 

2. Titular: Cristiano Dlugoss 

    Suplente: Andreia Aparecida de Abreu 

- MEMBROS DA SOCIEDADE CIVIL ORGANIZADA: 

1. Titular: Antonio Chiarani Neto 

    Suplente: Heloisa Batistella 

 2. Titular: Titular: João Carlos Martinello 

      Suplente: Vagner Joaquin 

Art. 2º. Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação, revogando-se as disposições em 

contrário. 

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, ESTADO DO PARANÁ EM 26 DE 
AGOSTO DE 2021.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                         

RAFAELA MARTINS LOSI 
Prefeita Municipal 
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MUNICÍPIO DE PATO BRANCO
Extrato Termo de Aditamento nº 04/2021 - Contrato de Empreitada por preço 
Global nº 07/2020/GP. Tomada de Preços nº 13/2019, Processo n° 307/2019. PAR-
TES: Município de Pato Branco Marcio Gallina Construção Civil e Materiais de 
Construção Eireli - EPP,OBJETO: construção da Creche do Bairro Planalto, com 
área construída de 1.419,91 m², localizada na Rua dos Pardais, S/N no bairro Pla-
nalto, em Pato Branco, com ações �nanciadas pelo Programa Plano de Ações Ar-
ticuladas 3º Ciclo 2017- 2020 do Ministério da Educação através do Fundo Na-
cional de Desenvolvimento da Educação (FNDE) pactuado através do Termo de 
Compromisso nº 201900449-1, em atendimento as necessidades da Secretaria 
Municipal de Educação e Cultura e Secretaria Municipal de Engenharia e Obras, 
ADITAMENTO: Com base na lei 8.666/93, de 21 de junho de 1993, especialmen-
te em seu Art. 65 §2º da alínea “d”, as partes pactuam reajuste conforme IGPM. 
Para suporte da despesa serão utilizadas as Dotações Orçamentárias : 07.02 -32 – 
departamento administrativo - 123650039.1.078000 Construir, reformar, ampliar 
e gerenciar Centros de Educação Infantil – Fonte – 103 – Ação 1078 – Despesa  - 
2915 – Desdobramento – 14585.. Permanecem em plena vigência todas as demais 
cláusulas e condições que não con�item com o presente Termo. Pato Branco, 23 
de Agosto de 2021. Robson Cantu - Prefeito Marcio Galina – Representante Legal

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO
Extrato Termo de Aditamento nº 01/2021 – Termo de Colaboração n.º 02/2021 
PARTES: Município de Pato Branco , Instituto �eophilo Petrycoski,  OBJETO: 
realização de transferências voluntárias de recursos �nanceiros, para consecução 
de �nalidade de interesse público de projetos esportivos para o exercício de 2021, 
visando à participação Organizações da Sociedade Civil esportivas de modali-
dades não pro�ssionais de Pato Branco, divulgando e popularizando modalida-
des esportivas, promovendo a formação de equipes que viabilize aos atletas ama-
dores competirem nos principais eventos estaduais e nacionais, oportunizando a 
construção de suas carreiras esportivas, bem como, o desenvolvimento técnico 
para uma dedicação mais efetiva nos Projetos/Programas. Conforme solicitação 
e justi�cativa levada a termo no protocolo nº 428447/2021 pela Secretaria Muni-
cipal de Esporte e Lazer. ADITAMENTO Cláusula Primeira: Alteração  e aplica-
ção do Plano de Trabalho que  encontra-se em anexo ao o�cio 11/2021  expedi-
do pelo Instituto �eóphilo Petrycoski.Cláusula Segunda : Do Valor Com base 
na Lei 8666/93 no seu artigo 65, �ca pactuado aumento de valor de R$ 12.000,00 
, justi�ca-se  conforme solicitação levada a termo.Cláusulas Terceira : Da Dota-
ção Orçamentária:O pagamento decorrente do aditamento correrá por conta do 
recurso da seguinte Dotação Orçamentária: 16 Sec.Municipal De Esporte,Lazer 
-Unidade Orçamentária: 16.02 Departamento De Esporte E Lazer - 278120041 
Manutenção do Esporte - 3.3.50.43.75.00.00 Demais Ent. Do Ter. Setor Para 
Prom. De – Fonte 000 – Ação 2.224 – Despesa – 2463 – Desdobramento - 11757 
Pato Branco, 25 de Agosto de 2021. Robson Cantu - Prefeito. Meri Aparecida Mo-
raes - Representante Legal.

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO
Extrato Termo de Aditamento nº 01/2021 – Termo de Fomento n.º 07/2021 PAR-
TES: Município de Pato Branco e Centro Integrado para o Desenvolvimento do 
Esporte OBJETO: realização de transferências voluntárias de recursos �nancei-
ros, para consecução de �nalidade de interesse público de projetos esportivos para 
o exercício de 2021, visando à participação Organizações da Sociedade Civil es-
portivas de modalidades não pro�ssionais de Pato Branco, divulgando e popula-
rizando modalidades esportivas, promovendo a formação de equipes que viabili-
ze aos atletas amadores competirem nos principais eventos estaduais e nacionais, 
oportunizando a construção de suas carreiras esportivas, bem como, o desenvol-
vimento técnico para uma dedicação mais efetiva nos Projetos/Programas. Con-
forme solicitação e justi�cativa levada a termo no protocolo nº 428447/2021 pela 
Secretaria Municipal de Esporte e Lazer. ADITAMENTO: Alteração  e aplicação 
do Plano de Trabalho:Conforme solicitação apresentada através do memorando 
01/2021 da Secretaria Municipal do Esporte e protocolo 436201,o Sr. Secretário 
do Esporte solicita com base na Lei 13,019 a alteração do Plano de trabalho, este 
encontra-se em anexo ao o�cio 017/2021  expedido pelo Centro Integrado para o 
Desenvolvimento do Esporte Amador. Do Valor:Com base na Lei 8666/93 no seu 
artigo 65, �ca pactuado aumento de valor de R$ 20.000,00 , justiça-se  esse aumen-
to para alimentação e hospedagem que não estavam previstos no antigo plano de 
trabalho. Pato Branco, 25 de Agosto de 2021. Robson Cantu - Prefeito. Alcir Ca-
mozzato - Representante Legal.

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO
Extrato Termo de Aditamento nº 02/2021 - Contrato nº 182/2019. GP. Inexigibi-
lidade nº 55/2019. PARTES: Município de Pato Branco e NP Capacitação e Solu-
ções Tecnológicas Ltda. OBJETO: A prestação de serviços de Licença de Uso de 
So�ware para acesso a ferramenta de pesquisas e comparação de preços pratica-
dos pela administração pública, denominada “Banco de Preços”, que consiste num 
sistema de pesquisas baseado em resultados de licitações adjudicadas e homolo-
gadas, a �m de facilitar a pesquisa de mercado para estimar os custos das futu-
ras contratações do Município, atendendo as necessidades da Secretaria Munici-
pal de Administração e Finanças, conforme solicitação apresentada no protocolo 
420201/2020. ADITAMENTO: Do Prazo: Com base na Lei 8.666/93, de 21 de ju-
nho de 1993, Art. 57, inciso IV, as partes pactuam prorrogação do prazo de vi-
gência contratual até 29 de agosto de 2022  Do Valor: O valor permanece inalte-
rado, ou seja, o fornecimento de Licença de Uso e Locação de So�wares será de 
R$ 7.990,00 (sete mil novecentos noventa reais), para acesso durante o período de 
12 (doze) meses. Da Dotação Orçamentária: Para suporte da despesa serão utili-
zadas as seguintes Dotações Orçamentárias Para suporte da despesa serão utiliza-
das as seguintes Dotações Orçamentárias: 5- Secretaria Mun De Admin. E Finan-
cas - 05.02 - Departamento Administrativo –  3.3.90.39.19.99.00 Outros Servicos 
De Manutenção E Conserva - Fonte 000 – Ação - 2386 – Despesa – 1718 - Desdo-
bramento – 10869 com o valor de R$ 7.990,00.  Permanecem em plena vigência 
todas as demais cláusulas e condições que não con�item com o presente Termo. 
Pato Branco, 28 de Agosto de 2021. Robson Cantu - Prefeito. Rudimar Barbosa 
dos Reis - Representante Legal

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO
Extrato Termo de Aditamento nº 07/2021 - Contrato nº 159/2014.GP. Dispensa 
nº 50/2014. PARTES: Município de Pato Branco e Marcio Rocha. OBJETO: A lo-
cação do imóvel localizado na Rua Argentina nº 456, Bairro Jardim das Américas, 
Lote 08, Quadra 428, tipo casa de alvenaria, matriculado sob nº 20.190, no 2º Ofí-
cio de Registro de Imóveis, com área total de 900 m², com 341,86 m² de área cons-
truída, em Pato Branco – PR, que será utilizada pela Secretaria de Assistência So-
cial, para desenvolvimento das atividades pertinentes ao Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de Vínculos (SCFV) para idosos, conforme solicitação apresen-
tada no protocolo 437184/2021. ADITAMENTO: Do Prazo Com base na Cláu-
sula Segunda do Contrato em epigrafe, e de acordo com a solicitação apresentada 
pela Secretaria Municipal de Assistência Social, �ca prorrogado o prazo de vigên-
cia do contratual a partir de 01 de setembro de 2021 até 01 de setembro de 2022.
Do Valor: Com base na Clausula oitava, incisos I e II do contrato  o valor terá re-
ajuste parcial do IGP-M de 10%, ou seja, o valor mensal da presente contratação 
passa  de R$ 1.772,84 (um mil, setecentos e setenta e dois reais e oitenta e quatro 
centavos), para R$ 1.950,12 (mil novecentos e cinquenta reais e doze centavos) to-
talizando assim para o período de 12 meses o montante de R$ 23.401,44 (vinte e 
três mil, quatrocentos e um reais e quarenta e quatro centavos).. Da Dotação Or-
çamentária: Para suporte da despesa será utilizada a seguinte Dotação Orçamen-
tária: 09 Secretaria de Assistência Social – 09.04 Fundo Municipal de Assistência 
Social - 082440024.2.202000 Manutenção das Atividades da Gestão de Assistên-
cia Social - 3.3.90.36.00.00.00  Outros Serviços De Terceiros - Pessoa Física – 000 
Fonte – 2202 Ação – 578 Despesa – 2094 Desdobramento – 9341. Permanecem 
em plena vigência todas as demais cláusulas e condições que não con�item com 
o presente Termo. Pato Branco, 24 de agosto de 2021. Robson Cantu - Prefeito. 
Marcio Rocha - Locador

 
MUNICÍPIO DE PATO BRANCO 
RETIFICAÇÃO DE PUBLICAÇÃO 
A V I S O  D E  L I C I T A Ç Ã O 

EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 58/2021 - PROCESSO Nº 
146/2021 

UASG 450996 
Retificação de Publicação - Aviso de Licitação de Pregão Eletrônico n.º 
58/2021, publicada na Edição 7961 de 26 de Agosto de 2021. Onde se lê: 
“menor preço por lote”. Leia-se: “menor preço por item”. As demais 
informações permanecem inalteradas. 
 
 
 
 
 

 
 

 
MUNICIPIO DE PATO BRANCO 

Extrato Dispensa de Licitação nº 66/2021, Processo nº147/2021. 
PARTES: Município de Pato Branco e DOMANI PRODUTOS 
NATURAIS LTDA. OBJETO: projeto destinado à construção de planta 
piloto para manipulação de plantas medicinais e bioinsumos, em 
atendimento das necessidades da Secretaria Municipal de Ciência 
Tecnologia e Inovação.  VALOR R$ 8.000,00 Para suporte das despesas 
será utilizada a seguinte Dotação Orçamentária: 17.02 
DEPARTAMENTO DO PARQUE TECNOLOGICO – Fonte....: 0 
Recursos Ordinários (Livres) - 195730025.2.241000 Manutenção das 
atividades do Departamento Administrativo e Financeiro - 3.3.90.39.00 - 
OUTROS SERVICOS DE TERCEIRO PESSOA JURIDICA – Código 
reduzido 2500 – Desdobramento 9753. DISPENSA DE LICITAÇÃO: 
Lei 8.666/93, em seu artigo 24 II, inciso. Pato Branco, 26 de Agosto de 
2021. Robson Cantu – Prefeito. Giles Cesar Balbinotti – Secretario de 
Ciências e Tecnologias e Inovação. 
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MUNICÍPIO DE PATO BRANCO – ESTADO DO PARANÁ 
DECRETO Nº 8.991, DE 19 DE AGOSTO DE 2021 

Institui o Grupo de Ação para o Desenvolvimento 
Sustentável (GDS) de Pato Branco e dá outras 
providências. 

O Prefeito do Município de Pato Branco, Estado do Paraná, no uso das atribuições que lhe confere o art. 
47, IV e XXIII, da Lei Orgânica Municipal; 

Considerando o princípio constitucional da transparência e o compromisso institucional do Município de 
Pato Branco e da Invest Paraná em promover o desenvolvimento socioeconômico do Estado do Paraná, firmado 
através do Acordo de Cooperação, com a finalidade de implementação do Programa Invest Cidades; 

Considerando que o Programa Invest Cidades visa à melhoria do ambiente de negócios, aumento da 
atratividade aos investimentos e à promoção do desenvolvimento socioeconômico municipal; 

Considerando que o Programa Invest Cidades atua a partir de um roteiro de apoio composto por três 
etapas, as quais devem ser executadas pelo próprio Município de acordo com as orientações da Invest Paraná, 
dando subsídios para a construção de um planejamento estratégico específico; 

Considerando o Programa Cidades Sustentáveis, o qual tem o objetivo de sensibilizar, mobilizar e 
oferecer ferramentas para que as cidades brasileiras se desenvolvam de forma econômica, social e 
ambientalmente sustentável; 

Considerando que o escopo a ser atingido pelo Programa Cidades Sustentáveis é a construção de 
cidades inclusivas, prósperas, criativas, educadoras, saudáveis e democráticas, que proporcionem boa qualidade 
de vida aos cidadãos e que permitam a participação da sociedade em todos os aspectos relativos à vida pública; 

Considerando a necessidade de articulação transversal com vistas à consolidação e atualização 
permanente de informações que possam ser utilizadas no planejamento e acompanhamento das políticas 
públicas, e como instrumento de gestão por indicadores e metas; 

Considerando que a Plataforma Cidades Sustentáveis prevê uma agenda para a sustentabilidade das 
cidades que aborda as diferentes áreas da gestão pública, em 12 (doze) eixos temáticos, com indicadores gerais 
associados aos eixos da plataforma, e incorpora de maneira integrada às dimensões social, ambiental, econômica, 
política e cultural; 

Considerando que a Carta Compromisso prevê a divulgação do documento "Diagnóstico da Situação 
Atual", o qual deve conter os indicadores básicos da Plataforma Cidades Sustentáveis, referência para o 
estabelecimento de Plano de Metas, contemplando os 12 (doze) eixos da Plataforma para os 04 (quatro) anos da 
gestão; e 

Considerando que o Programa Cidades Sustentáveis acompanha um total de 280 (duzentos e oitenta) 
indicadores de evolução dos Objetivos do Desenvolvimento Sustentável (ODS) da Organização das Nações 
Unidas (ONU) e que cerca de 50 (cinquenta) indicadores serão diagnosticados e acompanhados pelo GDS; 

DECRETA: 
Art. 1° Fica instituído o Grupo de Ação para o Desenvolvimento Sustentável – GDS de Pato Branco, o 

que será composto por um Conselho Consultivo (CC), uma Diretoria Estratégica (DE) e um Grupo Técnico (GT). 
Art. 2° O Conselho Consultivo, sob a organização da Diretoria Estratégica, ranqueará por prioridade os 

indicadores obtidos através das plataformas do Programa Invest Cidades e os fornecidos dentro do contexto do 
Programa Cidades Sustentáveis, devendo os indicadores ranqueados serem utilizados na elaboração do Plano de 
Metas para o Desenvolvimento Sustentável de Pato Branco. 
  Parágrafo único. O Conselho Consultivo será composto pelos seguintes representantes do 
Executivo Municipal: 

I - 1 (um) membro da Diretoria Estratégica do GDS; 
II - 1 (um) membro do Grupo Técnico do GDS; 
III - 1 (um) membro de cada Secretaria Municipal; 
IV - 1 (um) membro do Departamento Municipal de Comunicação Social; 
V - 1 (um) membro do Departamento Municipal de Cultura; 
VI - 1 (um) membro do Departamento Municipal de Projetos; 
VII - 1 (um) membro do Departamento Municipal de Trânsito - DEPATRAN. 
Art. 3° A Diretoria Estratégica do GDS gerenciará a organização e o funcionamento do Conselho 

Consultivo e do Grupo Técnico em Desenvolvimento Sustentável, cabendo a cada Secretaria Municipal ou 
Departamento fornecer os meios necessários ao desenvolvimento das tarefas de cada representante. 

§ 1º A Diretoria Estratégica do GDS, em conjunto com os membros do Conselho Consultivo, analisará os 
indicadores obtidos através das plataformas do Programa Invest Cidades e os fornecidos dentro do contexto do 
Programa Cidades Sustentáveis, de modo a estabelecer uma estratégia de mitigação ou potencialização de 
resultados que será incorporada dentro do Plano de Metas Municipal do Programa Cidades Sustentáveis e do 
Planejamento Estratégico do Programa Invest Cidades, ambos ferramentas incorporadas ao Plano de Metas para 
o Desenvolvimento Sustentável de Pato Branco. 

 § 2º A Diretoria Estratégica do Grupo de Ação para o Desenvolvimento Sustentável de Pato Branco será 
composta por um diretor e dois gerentes, com os seguintes membros:  

 
   

I - Diretor de Estratégia: Ramon Cardoso Noguchi - Matrícula nº 113280; 
II - Gerente de Estratégia: Keli Starck - Matrícula nº 113131; 
III - Gerente do Sistema de Informação Geográfica (SIG): Elaiz Aparecida Mensch Buffon - Matrícula nº 

113166. 
Art. 4° O Grupo Técnico do GDS, sob a supervisão da Diretoria Estratégica, será responsável pelo 

trabalho de pesquisa e consolidação das seguintes informações: 
I - Cálculo dos 50 (cinquenta) indicadores de sustentabilidade previstos na Plataforma Cidades 

Sustentáveis e elaboração do Plano de Metas, tendo como referência os 12 (doze) eixos da referida Plataforma, 
divulgando-os até 120 (cento e vinte) dias após a assinatura da Carta Compromisso e atualizando-os nos demais 
prazos previstos; 

II - Desenvolvimento e aplicação do Planejamento Estratégico do Programa Invest Cidades; 
III - Elaboração e execução de projetos direcionados à mitigação ou potencialização dos resultados dos 

indicadores, devendo os referidos projetos serem incorporados ao Plano Municipal de Desenvolvimento 
Sustentável. 

§ 1º O Grupo Técnico será composto por: 
I - 1 (um) membro indicado por cada secretaria e departamento representados no Conselho Consultivo, o 

qual se tornará o responsável técnico pelos indicadores e projetos relacionados à sua secretaria ou departamento 
de origem, podendo inclusive colaborar em indicadores e projetos relacionados indiretamente ao seu setor; 

II - 1 (um) membro voluntário do Conselho Municipal de Meio Ambiente; 
III - 1 (um) voluntário proveniente da parceria com Universidades públicas e privadas; 
IV - 1 (um) voluntário proveniente do terceiro setor; 
V - 3 (três) voluntários da sociedade civil organizada; 
VI - 3 (três) voluntários da sociedade civil em geral. 
§ 2º A adesão ao GT será mediada pela Diretoria Estratégica, a qual designará livremente a formação de 

times e equipes dentro do GT para a execução das tarefas necessárias, usando preferencialmente abordagens 
baseadas em metodologias ágeis de gestão de equipes. 

Art. 5º O GDS fica a autorizado a gerir sua própria comunicação com a sociedade, seja nas redes 
sociais ou demais meios, podendo realizar, dentre outras, as seguintes ações: 

I - Eventos presenciais, híbridos ou online; 
II - Lives e reuniões online; 
III - Hackathons e Ideathons;
IV - Congressos, painéis e seminários; 
V - Página Oficial nas principais redes sociais; 
VI - Campanhas virais nas redes sociais. 
Art. 6º O GDS poderá requisitar diretamente a quaisquer órgãos as informações necessárias para a 

consecução de suas finalidades, devendo os órgãos municipais atender a requisição no prazo fixado. 
Art. 7º Os membros do GDS não perceberão, a qualquer título, remuneração adicional pela participação 

nos trabalhos, considerados de relevante contribuição ao Município. 
Art. 8º As despesas decorrentes deste Decreto correrão por conta das dotações orçamentárias já 

existentes. 
Art. 9° Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação. 
Gabinete do Prefeito do Município de Pato Branco, Estado do Paraná, em 19 de agosto de 2021. 

ROBSON CANTU 
Prefeito Municipal 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO – ESTADO DO PARANÁ 
DECRETO Nº 8.994, DE 25 DE AGOSTO DE 2021 

Revoga o Decreto nº 8.857, de 18 de fevereiro de 
2021, que instituiu o Protocolo de Biossegurança a 
ser observado pelas instituições de ensino no 
âmbito do Município de Pato Branco, destinado ao 
enfrentamento da emergência de saúde pública de 
importância internacional decorrente do Novo 
Coronavírus (COVID-19). 

O Prefeito do Município de Pato Branco, Estado do Paraná, no uso das atribuições que lhe são conferidas 
pelo art. 47, IV e XXIII, da Lei Orgânica Municipal; 

Considerando o Decreto Municipal n°8.941 de 16 de junho de 2021, que prorrogou o prazo do estado de 
calamidade pública em razão dos efeitos decorrentes da pandemia de COVID-19 no município de Pato Branco; 

Considerando o retorno da volta às aulas, a fim de parametrizar as ações que visam a segurança dos 
espaços escolares para receber os estudantes e educadores nas escolas públicas e privadas em todos os níveis, 
etapas e modalidades de ensino no Município de Pato Branco; 
 Considerando a Resolução CNE/CP nº 2, de 5 de agosto de 2021, que instituiu diretrizes nacionais 
orientadoras para a implementação de medidas no retorno à presencialidade das atividades de ensino e 
aprendizagem e para a regularização do calendário escolar; 

 
   

Considerando a Resolução SESA nº 735, de 10 de agosto de 2021, que dispõe sobre as medidas de 
prevenção, monitoramento e controle da COVID-19 nas instituições de ensino públicas e privadas do Estado do 
Paraná; e 

Considerando a necessidade de se estabelecer novo Protocolo de Biossegurança para enfrentamento da 
emergência de saúde pública de importância internacional decorrente do coronavírus (covid-19) no âmbito 
educacional no município de Pato Branco, a ser instituído pela Secretaria Municipal de Saúde; 

DECRETA:
Art. 1º Fica revogado o Decreto nº 8.857, de 18 de fevereiro de 2021.
Art. 2º Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação. 
Gabinete do Prefeito do Município de Pato Branco, Estado do Paraná, em 25 de agosto de 2021. 

ROBSON CANTU 
Prefeito Municipal 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO – ESTADO DO PARANÁ 
MUNICÍPIO DE PATO BRANCO 

EXTRATO DE INSTRUMENTO PARTICULAR DE COMODATO Nº 19/2021 
PARTES MUNICÍPIO DE PATO BRANCO 

COOPERATIVA DE CREDITO COM INTERAÇÃO SOLIDARIA UNIÃO 
DOS PINHAIS - CRESOL UNIÃO DOS PINHAIS 

OBJETO São objetos da presente permissão, 02 (dois) espaços com dimensões 
de 0,32m x 1,00m, sendo um localizado no Largo da Liberdade e outro 
no Parque do Alvorecer. 

VIGÊNCIA indeterminado 
FORO Comarca de Pato Branco - PR 
Pato Branco, 6 de agosto de 2021. 

ROBSON CANTU 
Prefeito Municipal 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO – ESTADO DO PARANÁ 
MUNICÍPIO DE PATO BRANCO 

TERMO DE CONVÊNIO Nº 13/2021  
PARTES MUNICÍPIO DE PATO BRANCO e

SOCIEDADE GARANTIDORA DE CRÉDITO DO SUDOESTE DO 
PARANÁ - GARANTISUDOESTE 

OBJETO O presente Termo tem por objeto a formalização de parceria entre o 
MUNICÍPIO e a GARANTISUDOESTE, para a utilização de recursos 
alocados pelo Município de Pato Branco em conta corrente específica, 
a título de garantia de financiamentos a serem concedidos por 
instituições financeiras conveniadas à GARANTISUDOESTE aos 
microempreendedores individuais, microempresas e empresas de 
pequeno porte, observando-se em tudo os requisitos constitucionais e 
legais, especialmente a Lei Complementar Federal n° 101, de 04 de 
maio de 2000, e a Lei Municipal nº 5.763, de 26 de maio de 2021. 

VIGÊNCIA 60 (sessenta) meses 
FORO Comarca de Pato Branco – PR 
Pato Branco, 12 de agosto de 2021.                   

ROBSON CANTU 
Prefeito Municipal 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO 
AVISO DE SUSPENSÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 05/2021 - PROCESSO 
Nº 132/2021 

O Município de Pato Branco, através da presidente da Comissão 
Permanente de Licitações, torna público aos interessados no Processo 
de Licitação na modalidade Tomada de Preços nº 05/2021, que tem 
por objeto a Contratação de empresa para execução de serviços de 
pavimentação asfáltica sobre pavimento poliédrico com aplicação de 
Concreto Betuminoso Usinado a Quente (CBUQ) em trechos das Ruas 
Baldoino Dartora, Nelson Formigueri, Princesa Isabel, Jandir A. 
Perusso, Claudir Oldoni, João Picolo, Artibano Tacon, Natalício 
Fischer, João Cadorin, Jaury Heitor de Souza e Marcelino Parzianelo, 
com área total de 10.880,31m², que diante do Apontamento Preliminar 
de Acompanhamento – APA nº 21097, protocolado sob nº 
432804/2021, exarado pelo Tribunal de Contas do Estado do Paraná, 
em 26/08/2021, acerca da fiscalização por acompanhamento nº 
0605/21, a Tomada de Preços nº 05/2021 fica SUSPENSA por tempo 
indeterminado. Pato Branco, 26 de agosto de 2021. Mariane 
Aparecida Martinello - PRESIDENTE DA COMISSÃO 
PERMANENTE DE LICITAÇÕES - Portaria nº 251/2021 
 

DECRETO N° 135/2021 
DATA: 26.08.2021 
SÚMULA: Concede Gratificação a Servidor Público 
Municipal abaixo relacionado. 

 
 

O Prefeito Municipal de Itapejara D’Oeste, Estado do 
Paraná, usando de suas atribuições legais que lhe confere a Lei Orgânica do Município 
de Itapejara D’Oeste, Estado do Paraná, e Leis Municipais nº 467/93, 468/93 artigos 4º, 
5º e 6º e parágrafos, 568/97 e 654/2001, art. 2º, parágrafo 1º. 

 
 
DECRETA: 

 
Art. 1º) A Gratificação de Função a partir da data de 

02.08.2021, para a Servida Pública Senhora NATHALIA CRISTINA CAGNINI, 
portadora do CPF nº 077.359.639-98 e Cédula de Identidade RG nº 12.651.072-1, 
expedida pela SSP/PR, ocupante do Cargo de Auxiliar Administrativo I, lotada no 
Departamento Municipal de Administração, percebendo 30% (trinta por cento) do 
vencimento, para desempenhar suas funções junto o Posto Avançado da Agência do 
Trabalhador. 
 

Art. 2º) As despesas decorrentes do cumprimento do 
presente Decreto, correrão por conta das dotações do Orçamento Geral do Município. 
 

Art. 3º) Este decreto entra em vigor na data de sua 
publicação, retroagindo seus efeitos a 02.08.2021, revogadas as disposições em 
contrario. 
 

Gabinete do Prefeito Municipal de Itapejara D’Oeste, 
Estado do Paraná, aos 26 (vinte e seis) dias do mês de agosto do ano de 2021. 
 
 
Registre-se e Publique-se: 
 
 
 
 

Vilmar Schmoller, 
Prefeito Municipal. 

Vlademir Lucini, 
Diretor Depto. de Administração. 
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Praça Angelo Mezzomo, s/nº - 85550-000 – Coronel Vivida – Paraná 
Fone: (46) 3232-8300 – e-mail: gabinete@coronelvivida.pr.gov.br 

MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA – ESTADO DO PARANÁ 
LEI N° 3087, de 26 de agosto de 2021. Súmula: “Dá publicidade aos termos da 
Regularização Fundiária, que com base no Provimento Conjunto nº 02/2020-
GP/CGJ do Tribunal de Justiça do Estado do Paraná, legitima, instrumentaliza e 
autoriza o procedimento de titulação dos lotes inseridos em áreas irregulares do 
município de Coronel Vivida, Estado do Paraná, nos termos do "Programa Moradia 
Legal”. A publicação na íntegra dos atos acima encontra-se disponível no seguinte endereço eletrônico: 
http://www.diariomunicipal.com.br/amp/  -  conforme autorizado pela Lei Municipal nº 3063, de 26 de maio de 2021, 
regulamentada pelo Decreto nº 7691, de 14 de julho de 2021. 
 

 
 

 

 
 

MUNICÍPIO DE MARIOPOLIS 
EXTRATO DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 27/2021. PARTES: MUNICÍPIO DE MARIÓPOLIS E Topoplan 
Serviços Agronômicos Ltda, pessoa jurídica de direito privado, com inscrição no CNPJ sob nº 
04.643.046/0001-80, com sede na Rua Nove, nº 1991, centro, na cidade de Mariópolis, Estado do Paraná, 
denominada simplesmente de CONTRATADA. OBJETO: Contratação de empresa para realização de 
serviços de mapeamento (baseado no CAR) para fins de compor banco de dados de um sistema de 
informação geográfica referente a bacia do Rio Pato Branco. DO VALOR: O valor certo e ajustado para a 
realização dos serviços será de R$ 9.800,00 (Nove mil e oitocentos reais). DO PRAZO DE EXECUÇÃO: O 
prazo de execução será de 15 (quinze) dias. DO PAGAMENTO: O pagamento será efetuado em até 30 
(trinta) dias após a realização dos serviços. DA DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 10.00 – Departamento de 
Agricultura e Meio Ambiente – 10.02 – Divisão de Meio Ambiente e Recursos Hídricos – 
18.544.0019.2.032.000 – Preservação de Mananciais e Outros Recursos – 33.90.39 – Outros Serviços de 
terceiros – Pessoa Jurídica – Fonte (000). Despesa 1299. DISPENSA LICITAÇÃO: Com base na Lei 
8.666/93, em seu artigo 24, inciso II. JUSTIFICATIVA: a) o valor da contratação não justifica a realização de 
um processo licitatório comum; b) a contratação dos serviços é necessária para levantamento e diagnóstico 
das propriedades constantes no território da bacia do Rio Pato Branco, o qual será utilizado para 
desenvolvimento do Plano Municipal de Controle do Meio Ambiente, conforme recomendação do Ministério 
Público - GAEMA; c) a Nota Técnica n° 1/2018 – CGF/TCE-PR orienta que os valores fixados pelo Decreto 
Federal n° 9.412/2018, que alterou os limites para contratações mediante dispensa de lic itação, se aplicam 
também à Administração Pública Municipal; d) o preço proposto se justifica, pois é aquele que se mostra o 
mais vantajoso para a administração segundo os orçamentos realizados junto a empresas do ramo, o que 
também condiciona, no caso, a escolha da executante. Mariópolis, 26 de Agosto de 2021. Leoni Espedito 
Sangaletti – Presidente. Bruna Almeida Zankoski – Membro. Francisco Valdomiro Bueno – Membro. Mario 
Eduardo Lopes Paulek - Prefeito Municipal. 
 
 
 
 
 
 
 

 
AVISO DE LICITAÇÃO  

 
LICITAÇÃO COM ITENS EXCLUSIVOS PARA MICROEMPRESA, MICROEMPREENDEDOR 
INDIVIDUAL E EMPRESA DE PEQUENO PORTE, CONFORME PREVISÃO NO ARTIGO 48, 

DA LEI COMPLEMENTAR 123/2006. 
 
 

PROCESSO N° 175/2021 
Modalidade de licitação: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 76/2021 

 
O Município de Palmas, Estado do Paraná, TORNA PÚBLICO aos interessados que 

realizará processo de licitação na modalidade de PREGÃO ELETRÔNICO nº. 76/2021, e 
conforme especificações deste certame nas condições fixadas no Edital e seus anexos, sendo a 
licitação do tipo “MENOR PREÇO POR ITEM”. 

 
INÍCIO DA SESSÃO: 09:15 do dia 03/09/2021; 
 
CREDENCIAMENTO: Banco do Brasil www.licitacoes-e.com.br. 
 
MODALIDADE: PREGÃO ELETRÔNICO. 
 
TIPO DE JULGAMENTO: MENOR PREÇO POR ITEM. 
Para julgamento e classificação das propostas será adotado o critério de menor preço por item 
(considerando o preço total do item, ou seja, a quantidade x o preço unitário), observadas as 
especificações técnicas definidas no Edital. 
 
 
OBJETO: Aquisição de equipamentos que atenderá as necessidades de melhoria de 
infraestrutura/mobiliário/equipamento de unidade de pronto atendimento, de acordo com 
as especificações do edital e seus anexos. 
 
 
Retirada do edital, Local para informações: Divisão de Licitações - Avenida Clevelândia, nº 521, 
Centro, Palmas – PR, telefone (46) 3263-7000 – Site: www.pmp.pr.gov.br e www.licitacoes-
e.com.br. 
 
 
 

Palmas, 20/08/2021 
 
 
 
 

 
Kosmos Panayotis Nicolaou 

Prefeito Municipal 
 
 

 

MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA - PR 
AVISO DE LICITAÇÃO – EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 55/2021 

TIPO MENOR PREÇO POR LOTE 
Objeto: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURAS E EVENTUAIS AQUISIÇÕES DE MÓVEIS, 
ELETRODOMÉSTICOS, MOBILIÁRIO ESCOLAR, AR CONDICIONADO, PERSIANAS E 
EQUIPAMENTOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS E 
DEPARTAMENTOS DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL. Início do cadastro das propostas: a 
partir das 08h00min do dia 30 de agosto de 2021 até às 08h00min do dia 15 de setembro de 
2021. Abertura das propostas após as 08h00min do dia 15 de setembro de 2021. Início da 
disputa de preços às 15h00min do dia 15 de setembro de 2021. VALOR MÁXIMO TOTAL 
ESTIMADO: R$ 3.686.360,25. Prazo de vigência: 12 meses. Os procedimentos para acesso ao 
Pregão Eletrônico estão disponíveis no site www.licitacoes-e.com.br. O edital está disponível nos 
sites www.coronelvivida.pr.gov.br ou www.licitacoes-e.com.br. Informações: (46) 3232-8300. 
Coronel Vivida, 26 de agosto de 2021. Dinara Mazzucatto - Presidente da CPL. 
 

 
 

Município de Coronel Vivida – Estado do Paraná.  
EDITAL Nº 006/2021, de 26 de agosto de 2021. 
PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO Nº 003/2021. 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA, Estado do Paraná, no uso de suas atribuições legais, e de 
conformidade com o disposto no Edital de Abertura nº. 003/2021 de 26 de julho de 2021, RESOLVE: 
TORNAR PÚBLICO o resultado Final, após a decisão dos recursos do Processo Seletivo Simplificado de ENFERMEIRO E 
TÉCNICO DE ENFERMAGEM. 
I – RESULTADO FINAL: 
1.1. ENFERMEIRO 

NOME DO CANDIDATO Nº DE PROTOCOLO NOTA CLASSI- 
FICAÇÃO 

Silvana Matiollo 59.122/21 9,0 1º 
Cassieli de Souza 59.085/21 8,0 2º 
Dalyla Thaylana Razera de Almeida 59.151/21 7,0 3º 
Ana dos Santos Cambruzzi 59.034/21 6,0 4º 
Paula Pricila Conte 59.166/21 5,0 5º 
Kelly Claudia Lampert 59.077/21 4,0 6º 
Ana Cristina de Moraes 59.120/21 3,0 7º 
*Felipe dos Santos Marcondes 59.125/21 2,0 8º 
*Eliane de Oliveira Mota Bos 59.123/21 2,0 9º 
*Adão Rodrigues Viana 59.175/21 1,0 10º 
*Isabel Canto Silva 59.177/21 1,0 11º 
*Juliana Lopes de Quadros Ribeiro 59.126/21 1,0 12º 

* Utilizado dos Critérios de Desempate 
1.2. TÉCNICO DE ENFERMAGEM 

NOME DO CANDIDATO Nº DE PROTOCOLO NOTA CLASSI- 
FICAÇÃO 

Ione dos Santos 59.121/21 23,0 1º 
Lucia Maria Zamarchi 59.127/21 14,0 2º 
Geslaine de Fatima Dalmazo Alieri 59.103/21 12,0 3º 
Aline Ritterbusch 59.143/21 10,0 4º 
Fernanda Cristina de Souza Farina 59.128/21 3,0 5º 
Eliziane Gomes do Amaral Mealho 59.020/21 1,0 6º 

II. RESULTADO DE RECURSOS: 
NOME DO CANDIDATO Nº DE PROTOCOLO RECURSO 

Paula Pricila Conte 59.166/21 Deferido 
A resposta do recurso apresentado, está à disposição da candidata no Departamento de Gestão de Pessoas do Município de 
Coronel Vivida-PR, onde a interessada poderá ter vistas ao mesmo. 
Coronel Vivida - PR, 26 de agosto de 2021. 
ANDERSON MANIQUE BARRETO 
Prefeito  
Carlos Lopes 
Secretário Municipal de Administração e Fazenda 
Vinicius Tourinho 
Secretário Municipal de Saúde, Presidente da Comissão Organizadora, Examinadora do PSS 
 

 

 
 
MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA – ESTADO DO PARANÁ 
Decreto nº. 7.724 de 24/08/2021. Nomeia sob regime jurídico estatutário aprovado em concurso 
público aberto através do edital nº 001/2019 de 11/02/2019 para exercer o cargo de Agente de 
Execução I.  
EXTRATO DE CONTRATOS DE SERVIÇO TEMPORÁRIO 
PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO Nº. 002/2021  
LEI MUNICIPAL Nº. 3.046 DE 23 DE MARÇO DE 2021 
Contrato Administrativo de Serviço Temporário: nº. 07/2021. 
Contratante: Município de Coronel Vivida-PR. 
Contratado(a): Raquel Maria Fernandes 
Objeto: Função Temporária de Professor Municipal  
Prazo: De 17 (dezessete) de agosto de 2021 a 17 (dezessete) de agosto de 2022 
Valor: R$ 1.489,16 
Contrato Administrativo de Serviço Temporário: nº. 08/2021. 
Contratante: Município de Coronel Vivida-PR. 
Contratado(a): Cerlei de Fatima dos Santos  
Objeto: Função Temporária de Professor Municipal  
Prazo: De 17 (dezessete) de agosto de 2021 a 17 (dezessete) de agosto de 2022 
Valor: R$ 1.489,16 
A publicação na íntegra do ato acima encontra-se disponível no seguinte endereço eletrônico: 
www.diariooficialmunicipio.coronelvivida.pr.gov.br  -  conforme autorizado pela Lei Municipal nº 2759/2017 e 
alterações constantes na Lei Municipal nº 2.852/2018 
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AVISO DE LICITAÇÃO 
EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 062/2021 – PMM 

 
OBJETO: Seleção de proposta visando REGISTRAR EM ATA DE 
REGISTRO DE PREÇO COMPROMISSO FORMAL DE PREÇO 
PARA FUTURAS E EVENTUAIS CONTRATAÇÕES de empresa 
para prestação de serviços de recapagem e vulcanização em 
pneus, para atender as necessidades da Secretaria de Viação e 
Infraestrutura Rural, Secretaria de Meio Ambiente Turismo e 
Limpeza Pública desta Municipalidade. 
PREÇO MÁXIMO E ESPECIFICAÇÕES: Conforme edital. 
DATA DE ABERTURA: 20 DE Setembro de 2021 AS 09H00MIN. 
LOCAL DA SESSÃO PÚBLICA: www.gov.br/compras/pt-br 
INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES: O presente edital está a 
disposição no Departamento de Licitação e no site oficial do 
município www.mangueirinha.pr.gov.br.  
Maiores informações pelo fone (046) 3243–1122. 

Mangueirinha, 26 de Agosto de 2021. 
Publique-se 
Dorli Netto 
Pregoeiro 

 
 

HOMOLOGAÇÃO 
 O Prefeito Municipal, Elídio Zimerman de Moraes, no 
uso das atribuições que lhe são conferidas pela legislação em vigor, 
especialmente pela Lei n.º 10.520/2002, a vista do Termo de 
Adjudicação exarado pelo Pregoeiro, resolve HOMOLOGAR o 
Pregão Presencial nº 054/2021 - PMM, que tem por objeto: 
Seleção de propostas visando REGISTRAR EM ATA DE 
REGISTRO DE PREÇOS COMPROMISSO FORMAL DE PREÇOS 
PARA FUTURAS E EVENTUAIS contratação de serviços de 
locação de horas máquina para escavadeira hidráulica equipa 
com acessório Ripper Escarificador, para atender a demanda de 
serviços da Secretaria de Viação e Obras Públicas  desta 
municipalidade, a empresa proponente vencedora: IVAN VARGAS 
REBOBINADORA, foi vencedora do item,  com o valor por hora de 
R$ 290,00 (duzentos e noventa reais). 

Mangueirinha, 26 de Agosto de 2021 
ELÍDIO ZIMERMAN DE MORAES 

Prefeito Municipal 
 
 

MUNICÍPIO DE BOM SUCESSO DO SUL-PR 
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL Nº 02 
AO CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 168/2019 
CONTRATADA: CETRIC CENTRAL DE TRATAMENTO DE RESÍDUOS SÓLIDOS, 
INDS E COMS DE CHAPECO  
CNPJ: 04.647.090/0001-68 
Cláusula Primeira - Prazo 
Tendo em vista tratar-se de serviços a serem prestados de forma contínua, cuja continuidade propiciará condições de 
preços mais vantajosas ao município, fica prorrogado o prazo de vigência contratual por mais 12 meses, tendo início 
na data de 03 de setembro de 2021 até 02 de setembro de 2022.  
Clausula Segunda – Reajuste Fica reajustado o valor contratual em 4% (quatro inteiros por cento), com base na 
negociação entre as partes para o período compreendido entre agosto de 2020 a julho de 2021, conforme 
demonstrado na tabela abaixo: 

 

ITE
M DESCRIÇÃO MÍNIMA DOS SERVIÇOS VALOR UNIT. OU MENSAL 

(R$) 

NOVO VALOR 
MENSAL COM 

REAJUSTE (R$) 

1 

Coleta, transporte, tratamento e destinação final em 
aterro específico de propriedade da empresa 
contratada, devidamente licenciado, do lixo urbano 
produzidos no perímetro urbano do Município de Bom 
Sucesso do Sul e em locais específicos, fora do 
perímetro urbano, quantidade estimada é de 33.201 
kg, ou seja, 33.201 toneladas de lixo por mês e a 
coleta deverá ser em 3 vezes por semana. 

17.574,96 18.277,95 

2 

Coleta, transporte, tratamento e destinação final de 
lodo de rampa de lavagem, equipamentos de proteção 
individual - EPI’s, estopas, panos, papéis, artigos de 
borracha (exemplo correias, mangueiras e flexíveis), 
serragem, madeira contaminada com óleos minerais 
e/ou graxas, tintas e/ou solventes; embalagens de 
óleos minerais e de outros produtos químicos em 
geral; filtros de óleo lubrificante ou hidráulico ou 
combustível, contaminados com óleos minerais e/ou 
graxas; pastilhas ou lonas de freio; areias e granalhas 
de jateamento; material de polimento; latas de tintas 
e solventes; tubos de sprays e aerossóis; solo 
contaminado com hidrocarbonetos (óleo mineral, 
graxa ou combustível; entre outros resíduos sólidos 
que apresentem periculosidade segundo a NBR 
10.0004/04 da ABNT, com estimativa de coleta de 2 
tambores de 200 litros cada, mensal. 

626,36 651,41 

3 

Coleta, transporte, separação e destinação final 
adequada de todos os resíduos sólidos recicláveis, da 
zona RURAL do Município de Bom Sucesso do Sul, 
sendo que o recolhimento e a entrega serão de uma 
vez por mês, total de 1,0 toneladas / mês. 

2.574,94 2.677,93 

VALOR  TOTAL MENSAL COM REAJUSTE 21.607,29 

Clausula Quarta – Disposições Gerais 
Permanecem em plena vigência todas as demais disposições contratuais que não contrariem o presente aditivo. 
Bom Sucesso do Sul, 24 de agosto de 2021 
Nilson Antonio Feversani Prefeito Municipal 
         
 

EXTRATO PARA PUBLICAÇÃO 
CONTRATO EMPREITADA DE OBRAS POR PREÇO GLOBAL Nº 

090/2021 
(Vinculado a Tomada de Preços nº 002/2021) 

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Renascença  
CONTRATADA: Cagenze Engenharia e Construtora Ltda 
OBJETO: Contratação de empresa especializada para execução de coberturas na 
Escola Ida Kummer, com área total de 898,14 m², de acordo com memoriais e 
projetos. 
VALOR: R$ 496.000,00 (quatrocentos e noventa e seis mil reais). 
PRAZO DE EXECUÇÃO: 120 (cento e vinte) dias, contados da data da ordem 
de serviço emitida pelo Licitador. 
PRAZO DE VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
DATA DE ASSINATURA DO CONTRATO: 26 de agosto de 2021. 
FORO: Comarca de Marmeleiro, Estado do Paraná. 

Renascença, 26 de agosto de 2021. 
 

IDALIR JOÃO ZANELLA 
Prefeito Municipal 

 

 
 
 

 
 RESOLUÇÃO Nº 028/2021 

O Presidente do Consórcio Intermunicipal da Rede de Urgências do Sudoeste do Paraná - CIRUSPAR, 
usando de suas atribuições legais, especialmente as contidas na Lei Federal nº 11.107, de 06 de abril de 2005, no 
Decreto Federal nº 6.017, de 17 de janeiro de 2007, no Protocolo de Intenções e Estatuto, RESOLVE, 
Art. 1º DISPENSAR, a pedido, os empregados públicos discriminados abaixo a partir das datas citadas: 

Empregado Público Matrícula Função Data 
CHRISTIANE PATRICIA DOS SANTOS 5183 Auxiliar Administrativo 12/08/2021 

Art. 2º. Esta resolução entra em vigor na data de sua publicação, com efeitos da data de efetivo exercício. 
PUBLIQUE-SE, NOTIFIQUE-SE, REGISTRE-SE E CUMPRA-SE. 

Gabinete do Presidente do Consórcio Intermunicipal da Rede de Urgências do Sudoeste do Paraná – CIRUSPAR, aos 
vinte e seis dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e um. 

Disnei Luquini 
Presidente  
CIRUSPAR 

RESOLUÇÃO Nº 029/2021 
O Presidente do Consórcio Intermunicipal da Rede de Urgências do Sudoeste do Paraná - CIRUSPAR, 

usando de suas atribuições legais, especialmente as contidas na Lei Federal nº 11.107, de 06 de abril de 2005, no 
Decreto Federal nº 6.017, de 17 de janeiro de 2007, no Protocolo de Intenções e Estatuto, RESOLVE, 
Art. 1º NOMEAR em virtude da aprovação no Concurso Processo Seletivo Simplificado nº 001/2021, o empregado 
público nomeado abaixo, considerado apto, a contar o efetivo exercício a partir da data citada: 

Empregado Público Matrícula Função Data 
CLEITON LUIZ DUARTE LISCOSKI 5330 Condutor Socorrista 13/08/2021 
PAULA JAQUELINE PEREIRA DIAS BALOTIN 5331 Enfermeiro 13/08/2021 
ANA PAULA DUARTE GAZDZICKI 5332 Enfermeiro 13/08/2021 
NORELVI  ANTONIO RODRIGUES DA SILVA 5333 Enfermeiro 14/08/2021 
IVETE MARIA FORTES 5334 Téc. de Enfermagem Socorrista 17/08/2021 

Art. 2º. Esta resolução entra em vigor na data de sua publicação, com efeitos da data de efetivo exercício. 
PUBLIQUE-SE, NOTIFIQUE-SE, REGISTRE-SE E CUMPRA-SE. 

Gabinete do Presidente do Consórcio Intermunicipal da Rede de Urgências do Sudoeste do Paraná – CIRUSPAR, aos 
vinte e seis dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e um. 

Disnei Luquini 
Presidente  
CIRUSPAR 
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EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO N.º 030/2021 – PMM 
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE MANGUEIRINHA – PR.  

CONTRATADO: DEPAI EMPREENDIMENTOS EPP, CNPJ sob nº 

05.505.611/0001-05. 
OBJETO: Contratação de empresa especializada em 
Engenharia para fornecimento de serviços revisão de projeto 
de engenharia viária, projetos e orçamentos do Contorno 
Noroeste, solicitado através da Secretaria de Obras Públicas, 
Planejamento e Projetos desta Municipalidade. 

VALOR: R$ 18.000,00 (dezoito mil reais). 

DATA: 26 de  Agosto de 2021 
Mangueirinha 26 de Agosto de 2021. 

PUBLIQUE-SE  
Setor de Licitações 

 
 
 

 
   

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO – ESTADO DO PARANÁ 
LEI Nº 5.799, DE 26 DE AGOSTO DE 2021 

Declara de Utilidade Pública Municipal o Instituto Plural. 
A Câmara Municipal de Pato Branco, Estado do Paraná, aprovou e eu, Prefeito, sanciono a 

seguinte Lei: 
Art. 1º Fica declarada de Utilidade Pública Municipal o Instituto Plural, entidade sem fins 

econômicos, inscrito na CNPJ nº 12.671.638/0006-48 - FILIAL localizada na Avenida Brasil, 720 - LJ 01 - Centro 
- CEP 85501-057, no município de Pato Branco - Paraná. 

Art. 2º A entidade referida no artigo 1º se obriga a apresentar anualmente ao Executivo 
Municipal relatório circunstanciado dos serviços prestados à comunidade durante o exercício anterior. 

Art. 3º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.
  Esta Lei é de autoria do vereador Claudemir Zanco  
  Gabinete do Prefeito Municipal de Pato Branco, Estado do Paraná, em 26 de agosto de 2021.                                                           

ROBSON CANTU 
Prefeito Municipal 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO – ESTADO DO PARANÁ 
LEI Nº 5.800, DE 26 DE AGOSTO DE 2021 

Denomina de “Parque Ambiental Angelo Pascoal 
Pozenato” a bacia de contenção do Bairro Bonato. 

A Câmara Municipal de Pato Branco, Estado do Paraná, aprovou e eu, Prefeito, sanciono a 
seguinte Lei: 

Art. 1º Fica denominado de “Parque Ambiental Angelo Pascoal Pozenato” a bacia de 
contenção localizada no Bairro Bonato, na cidade de Pato Branco, Paraná. 

Parágrafo único. O Executivo Municipal emplacará o referido logradouro público contendo a 
denominação designada no “caput” deste artigo, no prazo máximo de 30 (trinta) dias, contados da publicação da 
presente lei. 

Art. 2º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.
Esta Lei é de autoria dos vereadores Claudemir Zanco e Rafael Celestrin  
Gabinete do Prefeito Municipal de Pato Branco, Estado do Paraná, em 26 de agosto de 2021.                                                         

ROBSON CANTU 
Prefeito Municipal 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO – ESTADO DO PARANÁ 
LEI Nº 5.801, DE 26 DE AGOSTO DE 2021 

Altera a Lei nº 5.705, de 7 de janeiro de 2021, que 
regulamentou, nos termos da Lei Federal nº 12.587/12 e 
Lei nº 13.640/18, o sistema de transporte motorizado 
privado e remunerado de passageiros a partir de 
plataforma de comunicação em rede no Município de 
Pato Branco.

A Câmara Municipal de Pato Branco, Estado do Paraná, aprovou e eu, Prefeito, sanciono a 
seguinte Lei: 

Art. 1º A Lei nº 5.705, de 7 de janeiro de 2021, passa a vigorar com as seguintes alterações: 
“Art. 15.......................................... 
IV. Comprovante da contratação de seguro total do veículo, de acidentes pessoais a passageiros e 
ou terceiros passageiros ou não, e do Seguro Obrigatório de Danos Pessoais Causados por 
Veículos Automotores de Vias Terrestres – DPVAT; (NR)  
..................................................... 
Art.16............................................ 
III. ter tempo de fabricação de, no máximo, 10 (dez) anos; (NR) 
...................................................... 
VII. estar emplacado no Município de Pato Branco ou desde que o veículo pertença à empresa 
devidamente constituída e em funcionamento no Município.” (NR) 

Art. 2º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação. 
Esta Lei é de autoria dos vereadores Claudemir Zanco, Joecir Bernardi, Maria Cristina de 

Oliveira Rodrigues Hamera, Lindomar Rodrigo Brandão e Rafael Celestrin. 
Gabinete do Prefeito Municipal de Pato Branco, Estado do Paraná, em 26 de agosto de 2021.                                                 

ROBSON CANTU 
Prefeito Municipal 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO – ESTADO DO PARANÁ 
LEI Nº 5.802, DE 26 DE AGOSTO DE 2021 

Altera a Lei nº 5.705, de 7 de janeiro de 2021, que regulamentou, 
nos termos da Lei Federal nº 12.587/12 e Lei nº 13.640/18, o 
sistema de transporte motorizado privado e remunerado de 

 
   

passageiros a partir de plataforma de comunicação em rede no 
Município de Pato Branco.

A Câmara Municipal de Pato Branco, Estado do Paraná, aprovou e eu, Prefeito, sanciono a 
seguinte Lei: 

Art. 1º A Lei nº 5.705, de 7 de janeiro de 2021, passa a vigorar com as seguintes alterações: 
“Art. 15.......................................... 

IV. Comprovante da contratação de seguro total do veículo, de acidentes pessoais a 
passageiros e ou terceiros passageiros ou não, e do Seguro Obrigatório de Danos Pessoais 
Causados por Veículos Automotores de Vias Terrestres – DPVAT; (NR)  
..................................................... 
Art.16............................................ 
III. ter tempo de fabricação de, no máximo, 10 (dez) anos; (NR) 
...................................................... 
VII. estar emplacado no Município de Pato Branco ou desde que o veículo pertença à empresa 
devidamente constituída e em funcionamento no Município.” (NR) 

Art. 2º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação. 
Esta Lei é de autoria dos vereadores Claudemir Zanco, Joecir Bernardi, Maria Cristina de Oliveira 

Rodrigues Hamera, Lindomar Rodrigo Brandão e Rafael Celestrin. 
Gabinete do Prefeito Municipal de Pato Branco, Estado do Paraná, em 26 de agosto de 2021.                                                           

ROBSON CANTU 
Prefeito Municipal 

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE

CREDENCIAMENTO DE PESSOAS JURÍDICAS DA ÁREA DE SAÚDE PARA
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS NA REDE BÁSICA MUNICIPAL DE SAÚDE - NA ÁREA
DE NUTRIÇÃO, PSICOLOGIA e FISIOTERAPIA, destinado ao atendimento aos
usuários oriundos do Município de Coronel Vivida/PR, consorciado ao CONIMS

141/2021

c) Modalidade: Inexigibilidade de licitação

O(a) presidente Paulo Horn, no uso das atribuições que lhe são conferidas pela legislação em vigor,  especialmente
pela Lei 8.666/93 e alterações posteriores, a vista do parecer conclusivo exarado pela Comissão de Licitações, resolve:

79/2021 - IL

e) Objeto da Licitação:

a) Nr. Processo:
b) Nr. Licitação:

d) Data de Homologação: 26/08/2021

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO DE PROCESSO LICITATÓRIO

01 - Homologar e Adjudicar a presente Licitação nestes termos:

f) Fornecedores e Resumo de Itens Vencedores: Un. Total dos ItensQuantidade Vl. Unitário
CLÍNICA BEVILAQUA LTDA

R$ 48.000,002.400,000 20,00001 - ATENDIMENTOS EM NUTRIÇÃO UND
R$ 48.000,002.400,000 20,00002 - ATENDIMENTOS EM PSICOLOGIA UN
R$ 72.000,003.600,000 20,00003 - ATENDIMENTOS EM FISIOTERAPIA UND
R$ 168.000,00Total fornecedor:

R$ 168.000,00Total geral:
02 - Autorizar a emissão da(s) nota(s) de empenho correspondente(s):

Descrição da Despesa Dotação
02.001.10.302.0002.2002.3.3.90.39.0Atendimento aos Municípios Consorciados

Presidente
PAULO HORN

___________________________________________
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AVISO DE LICITAÇÃO 

 

CONCORRENCIA Nº. 01/2021 – PMCLEV – PROCESSO Nº. 046/2021 

 

O MUNICÍPIO DE CLEVELÂNDIA, Estado do Paraná, através da 
Presidente da Comissão Permanente de Licitações (designada 
pela Portaria nº. 241/2021, de 21/06/2021, em conformidade 
com a Lei nº. 8.666/93, de 21/06/93, e suas alterações, TORNA 
PÚBLICO que fará realizar licitação no dia 30/09/2021, às 10 
horas, na sede do Paço Municipal, sito à Praça Getúlio Vargas, 71, 
na modalidade de CONCORRENCIA, do tipo MENOR PREÇO 
GLOBAL, o qual tem por objeto a: contratação de empresas para 
construção de 16 (dezesseis) pontos de ônibus em diversos locais 
deste Município, atendendo as necessidades da Secretaria 
Municipal de Engenharia, Arquitetura e Urbanismo, conforme 
planilha, memorial descritivo, projeto. 
 

 O edital e seus anexos poderão ser obtidos através da internet, pelo endereço eletrônico:  

www.clevelandia.pr.gov.br, podendo também ser solicitado através do e-mail 

licitacao@clevelandia.pr.gov.br. Informações adicionais, duvidas e pedidos de 

esclarecimentos deverão ser dirigidos à Comissão de Licitação no e-mail 

licitacao@clevelandia.pr.gov.br. 

 

Clevelândia, 26 de agosto 2021. 

 

 

LUCIA JACINTA PREUSS TONIAL 

Presidente da Comissão Permanente de Licitações 

 
 

AVISO DE LICITAÇÃO 

 

TOMADA DE PREÇOS Nº. 07/2021 – PMCLEV – PROCESSO Nº. 045/2021 

 

O MUNICÍPIO DE CLEVELÂNDIA, Estado do Paraná, através da Presidente da 

Comissão Permanente de Licitações (designada pela Portaria nº. 241/2021, de 

21/06/2021, em conformidade com a Lei nº. 8.666/93, de 21/06/93, e suas alterações, 

TORNA PÚBLICO que fará realizar licitação no dia 16/09/2021, às 10horas, na sede 

do Paço Municipal, sito à Praça Getúlio Vargas, 71, na modalidade de TOMADA DE 

PREÇOS, do tipo MENOR PREÇO GLOBAL, o qual tem por objeto a: execução 

de serviços de pavimentação asfáltica em CBUQ (Concreto Betuminoso Usinado a 

Quente), nas Ruas Manoel Carneiro e Evaristo Cavalheiro de Araújo, no Bairro São 

Joaquim, em Clevelândia-PR com 2.219,07m², conforme projetos, planilha 

orçamentária e cronograma físico financeiro. 

  

O edital e seus anexos poderão ser obtidos através da internet, pelo endereço 

eletrônico:  www.clevelandia.pr.gov.br, podendo também ser solicitado através do e-

mail licitacao@clevelandia.pr.gov.br. Informações adicionais, duvidas e pedidos de 

esclarecimentos deverão ser dirigidos à Comissão de Licitação no e-mail 

licitacao@clevelandia.pr.gov.br. 

 

Clevelândia, 26 de agosto 2021. 

 

 

LUCIA JACINTA PREUSS TONIAL 

Presidente da Comissão Permanente de Licitações 

 

 
 
 
 

 

MUNICÍPIO DE CLEVELÂNDIA 
PORTAL DO SUDOESTE 

Gabinete do Prefeito 
Praça Getúlio Vargas, nº. 71, Centro, Clevelândia – Paraná 

Cx. Postal nº. 61, CEP 85.530-000 
Fone/Fax: (046) 3252-8000, ramal 8030 

 
AVISO DE LICITAÇÃO 

 
CHAMADA PÚBLICA Nº 004/2021  
 
O MUNICÍPIO DE CLEVELÂNDIA– PARANÁ, torna público, que estará realizando 
CHAMADA PÚBLICA nº 02/2021, que tem por objeto o CREDENCIAMENTO DE PESSOAS 
FÍSICAS (PRODUTORES RURAIS), ARTESÃOS, PASTELEIROS, COOPERATIVAS E 
ASSOCIAÇÕES DE PRODUTORES RURAIS PARA EXPLORAÇÃO DE ESPAÇOS 
PÚBLICOS POR MEIO DE PERMISSÃO DE USO, O prazo para o credenciamento é de 12 
(doze) meses, do período de 27 de agosto de 2021 a 26 de agosto de 2022. Sendo que, os 
interessados poderão dentro deste prazo apresentar os documentos para credenciar-se.  Poderão 
participar do Credenciamento pessoas jurídicas, que se inscreverem e comprovarem estar 
habilitadas a prestar os serviços descritos, conforme requisitos exigidos neste instrumento de 
chamamento. 
O credenciamento deverá ser realizado no Departamento de Licitação, localizada na praça Getúlio 
Vargas, 71, centro, neste município de Clevelândia-PR.  
OBS: O edital e seus anexos poderão ser obtidos através da internet, pelo endereço eletrônico:  
www.clevelandia.pr.gov.br, podendo também ser solicitado através do e-mail 
licitacao@clevelandia.pr.gov.br  
 

Clevelândia, 26 de agosto de 2021 
 
 

LUCIA JACINTA PREUSS TONIAL 
Pregoeira 

 
.  

 
 
 
 
 
 

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE

Fundamentado  no  art.  25  da  Lei  de  Licitações  nº  8666/93,  RATIFICO  a  Inexigibilidade  Nº  79/2021,  para  a
CREDENCIAMENTO DE  PESSOAS JURÍDICAS DA  ÁREA DE  SAÚDE PARA PRESTAÇÃO DE  SERVIÇOS
NA  REDE  BÁSICA  MUNICIPAL  DE  SAÚDE  -  NA  ÁREA  DE  NUTRIÇÃO,  PSICOLOGIA  e  FISIOTERAPIA,
destinado ao atendimento aos usuários oriundos do Município de Coronel Vivida/PR, consorciado ao CONIMS
Valor Global: 168.000,00
Dotação: 02.001.10.302.0002.2002.3.3.90.39.00 Fonte: 076
Data: 26/08/2021

TERMO DE RATIFICAÇÃO DO PROCESSO DE INEXIGIBILIDADE Nº 79/2021

Presidente
PAULO HORN

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE

Formação de registro de preços para aquisição parcelada de materiais hospitalares,
insumos ambulatoriais, laboratoriais, hospitalares e instrumentais cirúrgicos, de acordo
com as condições e especificações constantes no presente edital, inclusive em seus
anexos, notadamente o Anexo I que vincula o Termo de Referência

92/2021

c) Modalidade: Pregão eletrônico

O(a) presidente Paulo Horn, no uso das atribuições que lhe são conferidas pela legislação em vigor,  especialmente
pela Lei 8.666/93 e alterações posteriores, a vista do parecer conclusivo exarado pela Comissão de Licitações, resolve:

16/2021 - PE

e) Objeto da Licitação:

a) Nr. Processo:
b) Nr. Licitação:

d) Data de Homologação: 26/08/2021

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO DE PROCESSO LICITATÓRIO

01 - Homologar e Adjudicar a presente Licitação nestes termos:

f) Fornecedores Vencedores:

AABA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS MEDICOS
R$ 163.985,40Total fornecedor:

A A Z SAUDE COMERCIO DE PRODUTOS MEDICOS E
R$ 6.705,00Total fornecedor:

ABC DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA
R$ 131.953,70Total fornecedor:

A.C.L. Comércio de Produtos para Laboratórios
R$ 474,15Total fornecedor:

ALTERMED MATERIAL MEDICO HOSPITALAR LTDA
R$ 328.760,39Total fornecedor:

AMCOR FLEXIBLES BRASIL LTDA
R$ 118.243,00Total fornecedor:

BE CARE COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO
R$ 2.850,00Total fornecedor:

BIO INFINITY COMERCIO HOSPITALAR E LOCACAO
R$ 24.820,00Total fornecedor:

CCP MED DISTRIBUIDORA EIRELI
R$ 3.240,00Total fornecedor:

CINCO - CONFIANCA INDUSTRIA E COMERCIO LTDA.
R$ 91.790,00Total fornecedor:

CIRUPAR - COMERCIO DE EQUIPAMENTOS MEDICOS
R$ 804.990,30Total fornecedor:

CIRURGICA NOSSA SENHORA - EIRELI
R$ 1.147.341,00Total fornecedor:

CIRURGICA PLENA PRODUTOS HOSPITALARES -
R$ 58.970,00Total fornecedor:

CIRURGICA SANTA CRUZ COM.DE PROD.
R$ 21.780,00Total fornecedor:

COINTER MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR LTDA
R$ 47.000,00Total fornecedor:

COMERCIAL DENTARIA HOSPITALAR FONTANNA LTD
R$ 136.700,00Total fornecedor:

COTACAO COM REPRESENTACAO IMPORTACAO E
R$ 30.202,00Total fornecedor:

CQC - TECNOLOGIA EM SISTEMAS DIAGNOSTICOS
R$ 9.600,00Total fornecedor:

DELTA SHOP - DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS
R$ 662.634,10Total fornecedor:

DEVANT CARE COMERCIAL LTDA
R$ 6.000,00Total fornecedor:

DUMALE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA
R$ 4.789,95Total fornecedor:

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE
f) Fornecedores Vencedores:

ESSITY SOLUCOES MEDICAS DO BRASIL   COMERCIO
R$ 3.415,00Total fornecedor:

FLYMED COMERCIO DE PRODUTOS HOSPITALARES
R$ 36.000,00Total fornecedor:

GANDAN INDUSTRIA E COMERCIO DE CONFECCOES
R$ 161.100,00Total fornecedor:

IMPORT SERVICE MATERIAL MEDICO HOSPITALAR
R$ 25.782,50Total fornecedor:

INDALABOR INDAIA LABORATORIO FARMACEUTICO
R$ 229.500,00Total fornecedor:

INDUSTRIA DE CONFECCOES K-DU EIRELI
R$ 71.270,00Total fornecedor:

INOVAMED HOSPITALAR LTDA
R$ 28.142,40Total fornecedor:

INTEGRA SOLUCOES MEDICAS LTDA
R$ 92.000,00Total fornecedor:

I. S. COSTA CENTRAL TELEMEDICINA EIRELI
R$ 582.900,00Total fornecedor:

JOHNNY FELIPE CONTESINI DE OLIVEIRA EPP
R$ 194.804,00Total fornecedor:

LABNORTE MATERIAIS MEDICOS, HOSPITALARES E
R$ 15.582,30Total fornecedor:

LONDRICIR COMERCIO DE MATERIAL HOSPITALAR
R$ 929.250,00Total fornecedor:

MACMED SOLUCOES EM SAUDE LTDA.
R$ 48.629,20Total fornecedor:

MASTERMEDIC DISTRIBUIDORA LTDA
R$ 169.373,25Total fornecedor:

MASTER MEDIKAL INDUSTRIA E COMERCIO DE
R$ 38.546,80Total fornecedor:

MASTERSUL EQUIPAMENTOS DE SEGURANCA LTDA
R$ 11.350,00Total fornecedor:

MEDEVICES PRODUTOS MEDICOS E HOSPITALARES
R$ 7.902,00Total fornecedor:

MEDICAMENTOS DE AZ EIRELI EPP
R$ 488.250,00Total fornecedor:

MEDSANTA COMERCIO DE MEDICAMENTOS E
R$ 13.148,00Total fornecedor:

METROMED COMÉRCIO DE MATERIAL MÉDICO
R$ 77.875,00Total fornecedor:

MIAMIMED PRODUTOS ODONTOLOGICOS LTDA
R$ 9.750,00Total fornecedor:

MOGI MEDICAL EQUIPAMENTOS EIRELI
R$ 2.376,00Total fornecedor:

MONTEIRO ANTUNES INSUMOS HOSPITALARES
R$ 43.600,00Total fornecedor:

MZZ - COMERCIO DE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA
R$ 71.952,00Total fornecedor:

NOELI VIEIRA DISTRIBUIDORA DE SOROS E
R$ 21.985,00Total fornecedor:

NOSSA DENTAL PRODUTOS ODONTOLÓGICOS LTDA.
R$ 584.987,00Total fornecedor:

ODONTOMEDI PRODUTOS ODONTOLÓGICOS E
R$ 881.279,40Total fornecedor:

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE
f) Fornecedores Vencedores:

PARCOMED COMERCIO E REPRESENTACOES DE
R$ 939,00Total fornecedor:

PLASTKEN  INDUSTRIA E COMERCIO DE PLASTICOS
R$ 3.960,00Total fornecedor:

POSSATTO & POSSATTO LTDA- EPP
R$ 595,80Total fornecedor:

PROMEFARMA REPRESENTAÇÕES COMERCIAIS LTDA
R$ 280.106,40Total fornecedor:

PROSAUDE DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS
R$ 499.000,00Total fornecedor:

RAPHAEL GONCALVES NICESIO EPP
R$ 9.700,20Total fornecedor:

SOMA/PR COMERCIO DE PRODUTOS HOSPITALARES
R$ 7.557.460,00Total fornecedor:

STOCK MED PRODUTOS MÉDICO-HOSPITALARES
R$ 221.680,00Total fornecedor:

STRAFER PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES EIRELI
R$ 110.929,00Total fornecedor:

TOP NORTE COMERCIO DE MATERIAL MEDICO
R$ 120.150,00Total fornecedor:

UNIT - INDUSTRIA, COMERCIO, IMPORTACAO E
R$ 16.450,00Total fornecedor:

VALE COMERCIO DE PRODUTOS MEDICOS E
R$ 804.547,50Total fornecedor:

R$ 18.269.096,74Total geral:
02 - Autorizar a emissão da(s) nota(s) de empenho correspondente(s):

Descrição da Despesa Dotação
02.001.10.302.0002.2002.3.3.90.30.0Atendimento aos Municípios Consorciados

Presidente
PAULO HORN

___________________________________________

 
MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE - PR 
Extrato de Aditivo de Contrato N° 2983/2021 
Contratante: Município de Itapejara D’Oeste - PR 
Contratado: Pavimar – Construtora de Obras Ltda, inscrita no 
CNPJ/MF sob o nº 79.569.398/0001-31. 
Objeto: Execução de pavimentação de vias urbanas em CBUQ, 
7.527,75 metros quadrados, incluindo serviços preliminares, 
revestimento, meio fio e sarjeta, serviços de urbanismo, sinalização de 
trânsito e ensaios tecnológicos, em consonância com os projetos, 
especificações técnicas, conforme Edital de Tomada de Preços Nº 
002/2021. 
Fica alterado o valor contratual, reduzindo de R$ 343.624,75 (trezentos 
e quarenta e três mil, seiscentos e vinte e quatro reais e setenta e cinco 
centavos), para R$ 343.624,74 (trezentos e quarenta e três mil, 
seiscentos e vinte e quatro reais e setenta e quatro centavos). 
Data do Aditivo: 26 (vinte e seis) de Agosto de 2021. 
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